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ПОЗДРАВЛЯЕМ

Уважаемые коллеги, дорогие друзья! 

Продолжение на стр. 3

Фонд «Круг добра» поможет детям с редкими заболеваниями
В начале января Президент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин подписал 
указ о создании Фонда поддержки детей с тяжелыми жизнеугрожающими и хроническими забо-
леваниями, в том числе редкими (орфанными) заболеваниями. Сразу двое сотрудников нашего 
Университета вошли в попечительский совет новой организации: заведующий кафедрой оторино-
ларингологии факультета дополнительного профессионального образования РНИМУ им. Н.И. Пи-
рогова, директор Национального медицинского исследовательского центра оториноларингологии 
ФМБА России член-корреспондент РАН Николай Аркадьевич Дайхес (председатель совета) и дирек-
тор Российской детской клинической больницы (РДКБ) РНИМУ им. Н.И. Пирогова Елена Ефимовна 
Петряйкина.

По словам Владимира Владимировича Путина, в вопросах 
социальной защиты граждан страны необходимо выполнять 
как уже имеющиеся поручения, так и новые. Глава государ-
ства рассказал о финансах, которые планируется задейство-
вать для обеспечения работы фонда: «Речь идет о том, чтобы 
использовать средства, которые будут получены в результате 
повышения ставки НДФЛ для тех, у кого доходы составляют 
свыше пяти миллионов рублей».

Деятельность фонда «Круг добра» будет направлена на 
оказание медицинской помощи детям с тяжелыми заболева-
ниями, обеспечение их лекарственными препаратами (вклю-
чая медицинские изделия, которые не зарегистрированы в 
России) и техническими средствами реабилитации. 

Об актуальности создания такой организации рассказал 
журналистам ВГТРК председатель ее попечительского совета 
Николай Аркадьевич Дайхес: «Только в декабре я ответил по 
заданию Минздрава на два подобного рода запроса: мы та-

ких больных оперируем, а наши коллеги предлагают это сде-
лать в Соединенных Штатах, собрав до 100 тысяч долларов. 
Создание фонда решает очень многие вопросы наведения 
порядка по данной проблематике. Врачи поддерживают соз-
дание этого фонда».

«Вопрос о лечении таких пациентов действительно стоит 
остро. Это связано с тем, что в последние годы появляется 
много новых таргетных препаратов, генно-специфическая 
терапия, позволяющая эффективно проводить лечение ор-
фанных заболеваний с выраженным снижением показателей 
детской инвалидизации и смертности, — отметила Елена 
Ефимовна Петряйкина, член попечительского совета Фон-
да. — Количество пациентов с такими заболеваниями растет 
в связи с тем, что в последнее время активно развиваются мо-
лекулярно-генетические методы исследования, дающие воз-
можность верифицировать диагноз на самой ранней стадии, 
зачастую до клинических проявлений».

В составе фонда «Круг добра» начнет функционировать 
экспертный совет, который будет утверждать перечень тяже-
лых заболеваний и категории детей с указанными недугами. 
В него войдут главные внештатные специалисты Минздрава 
России, представители образовательных, медицинских, науч-
ных и общественных организаций.

СОБЫТИЯ

Татьянин день, 25 января, — знаковая дата для всех обучающихся. 
Каждый, кто был студентом, согласится, что именно это время сохранилось в па-

мяти как самое яркое, насыщенное и полное возможностей. В период студенчества 
мы формируемся как личности, выстраиваем свое мировоззрение, окружаем себя 
людьми, которые пойдут с нами дальше по жизни. 

Не меньшую роль в этом играет и студенческое самоуправление, которое для каж-
дого может стать инструментом продвижения своих инициатив и ресурсом для их 
реализации. В нашем Университете Совет обучающихся, образованный в 2016 году, 
сразу же стал центром притяжения для студентов. В течение пяти лет мы росли 
и развивались. Теперь Совет является представителем интересов не только самих 
студентов, но и ординаторов и аспирантов, которые активно принимают участие 
во внеучебной жизни альма-матер. В его состав входят 12 направлений деятельно-
сти — каждый сможет найти себе не только занятие по душе, но и команду едино-
мышленников для решения больших задач в будущем.

Хотелось бы от всей души пожелать вам успешной и интересной учебы, захваты-
вающих, поистине прорывных научных проектов и открытий, а также достижения 
поставленных целей. Берите максимум от вашей студенческой жизни, наполняйте ее 
красками и просто наслаждайтесь моментом.

Дорогие студенты нашего Университета!

Ответственный секретарь Совета обучающихся 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова, студентка 5-го курса 
педиатрического факультета Дарья Лисенкова 
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По поручению Минздрава России в рамках помощи субъек-
там РФ в борьбе с новой коронавирусной инфекцией COVID-19 
в Великий Новгород была направлена выездная мобильная 
мультидисциплинарная бригада Университета. Ее руководи-
тель — доцент кафедры педиатрии с инфекционными болез-
нями у детей ФДПО Ольга Николаевна Солодовникова. В со-
став бригады вошли ординаторы кафедры Татьяна Сбродова, 
Екатерина Макарова, Амина Ибрагимова, а также ординатор 
кафедры госпитальной педиатрии им. академика В.А. Таболи-
на педиатрического факультета Наида Рамазанова. 

С 8 по 27 декабря в трех детских поликлиниках Великого 
Новгорода ГОБУЗ «Центральная городская клиническая боль-
ница» московскими медиками была оказана необходимая 
помощь маленьким пациентам, в том числе с подтвержден-
ным диагнозом COVID-19. Врачи-педиатры бригады РНИМУ 
за одну рабочую смену принимали до 50 детей.

«В связи с пандемией новой коронавирусной инфекции в 
Великом Новгороде и Новгородской области сложилась не-
простая эпидемиологическая ситуация. Наши специалисты 
работали в амбулаторных условиях, а также выезжали на 
дом к больным в составе дежурных бригад. Рост заболевае-
мости ОРВИ и гриппом является главной проблемой детской 
инфектологии, а в 2020 году это обусловлено и пандемией 
COVID-19. На долю осложненного и затяжного течения прихо-
дится почти половина случаев ОРВИ среди детей. Врачи-педи-
атры ведут работу и с родителями своих пациентов, психоло-
гическая поддержка которых является неотъемлемой частью 
педиатрии», — рассказала Ольга Николаевна.

Помимо лечебной работы, были проведены семинары 
для практикующих педиатров Великого Новгорода на такие 
темы, как «Дифференциальная диагностика ОРВИ у детей. 
COVID-19», «Вирусные пневмонии. Рациональный подход к 
терапии» и «Дифференциальная диагностика инфекционных 
экзантем у детей». За отличную работу губернатор Новго-
родской области Андрей Сергеевич Никитин вручил нашим 

специалистам знаки «Верность долгу и милосердие». Работа 
выездных мобильных мультидисциплинарных бригад регла-
ментирована приказом Минздрава РФ от 19 марта 2020 года 
№ 198н, согласно которому более 30 федеральных медицин-
ских организаций Министерства здравоохранения РФ оказы-
вают консультативно-методическую помощь региональным 
медучреждениям, принимающим больных с COVID-19.

С О Б ЫТ И Я
Сотрудники Университета помогли коллегам в Великом Новгороде

Реализация программ активного долголетия
Главный внештатный гериатр Минздрава России, директор 

Российского геронтологического научно-клинического центра 
(РГНКЦ) РНИМУ им. Н.И. Пирогова Ольга Николаевна Ткачева 
приняла участие в форуме Союза пенсионеров России (СПР) 
«Социальная адаптация, поддержка и здоровье пожилых лю-
дей в современном обществе». 

В число спикеров мероприятия также вошли первый за-
меститель председателя Комитета Совета Федерации (СФ) по 
социальной политике, председатель СПР Валерий Рязанский 
и заместитель председателя Комитета СФ по социальной по-
литике Елена Бибикова.

Форум объединил представителей региональных отделе-
ний Союза пенсионеров России, органов власти и организаций, 
вовлеченных в реализацию программ активного долголетия. 

Главными темами мероприятия стали реализация феде-
рального проекта «Старшее поколение» в 2020 году и раз-
витие службы гериатрической помощи. Также участники об-
судили роль цифрового обучения и физической активности в 
укреплении здоровья и социального самочувствия пенсионе-
ров, серебряное волонтерство и перспективы развития туриз-
ма для пожилых.

В своем выступлении Ольга Ткачева отметила, что в фе-
деральном проекте «Старшее поколение» два основных на-
правления — активное долголетие и система долговременно-
го ухода.

«Это два разных направления, но они тесно пересекают-
ся. Система долговременного ухода предполагает активное 
долголетие. Она предназначена не только для того, чтобы уха-
живать за человеком и обеспечивать ему достойное качество 
жизни, но и для того, чтобы сохранить и улучшить его функци-
ональность, а также максимально продлить тот период, когда 
он может себя обслуживать», — подчеркнула она.

По словам главного внештатного гериатра России, даже в 
непростых условиях пандемии гериатрическая служба разви-
вается. На данный момент уже создано более 6 000 гериатри-
ческих коек и более 1 000 профильных кабинетов, подготов-
лено около 1 000 врачей-гериатров, к концу года планируется 
открыть 68 гериатрических центров. 

В 2020 году принято шесть новых рекомендаций по ге-
риатрии, затрагивающих такие проблемы пожилых людей, 
как падения и переломы, старческая астения, когнитивные 
расстройства, хронические боли, недостаточность питания, 
недержание мочи. На основе данных указаний будут разра-
ботаны стандарты, которые станут основанием для финанси-
рования медицинской помощи по этим направлениям в рам-
ках системы обязательного медицинского страхования. 

По словам директора РГНКЦ, в семи пилотных регионах 
реализуется программа по профилактике падений и пере-
ломов. Она осуществляется в рамках федерального проекта 
«Старшее поколение». Программа предусматривает не толь-

ко профилактику и лечение остеопороза, но и оказание высо-
котехнологичной медицинской помощи — операций по эндо-
протезированию суставов. 

«Такие операции у пациентов пожилого и старческого воз-
раста в Российском геронтологическом научно-клиническом 
центре стали обычной практикой», — пояснила Ольга Ткаче-
ва. В своем выступлении она также отметила, что в ближай-
шее время в РГНКЦ планируется открытие первой в России 
клиники нутритивной поддержки, в которой пожилые паци-
енты с мальнутрицией, нарушениями жевания и глотания, па-
тологией желудочно-кишечного тракта будут обеспечиваться 
специализированным лечебным питанием.

Инжиниринговый центр появится в РНИМУ им. Н.И. Пирогова
Российский национальный исследовательский медицин-

ский университет имени Н.И. Пирогова вошел в список 11 на-
учных и образовательных учреждений страны, получивших 
грант на создание инжиниринговых центров. Конкурсный 
отбор проводился Министерством науки и высшего образо-
вания РФ в рамках национального проекта «Наука». РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова стал единственным медицинским вузом 
среди победителей.

Деятельность инжинирингового центра Университета 
будет направлена на выполнение ряда задач. Во-первых, 
планируется формировать инженерно-технологические ком-
петенции в области производства изделий в сфере здраво-
охранения. Во-вторых, проводить сопровождение медико-
технологических компаний, решающих задачи подготовки 
изделий медицинского назначения для выхода на серийное 
и массовое производство. Еще одним направлением работы 
центра будет разработка и реализация образовательных про-
грамм в области медицинского инжиниринга и дизайна.

Медицинская промышленность изначально предполага-
ет совместное участие и вовлечение в исследования и раз-
работки большого количества людей. Помимо ученых, это 
инженеры, конструкторы и технологи, медицинские специ-
алисты. Наличие необходимого числа штатных специалистов 
столь разноплановых профилей может позволить себе только 

крупная компания. Проект центра Университета заключает-
ся в создании и развитии структуры, которая включит в себя 
максимально возможный спектр высокоэффективных и остро 
востребованных компетенций, а также будет способствовать 
развитию образовательной и научно-исследовательской дея-
тельности в области охраны здоровья.

Важнейшим преимуществом РНИМУ им. Н.И. Пирогова яв-
ляется наличие медико-биологического факультета, собствен-
ных научных и клинических баз, а также уже реализованных 
крупных инновационных научно-технических проектов. Ядро 
команды почти сформировано, но планируется подключить 
к работе максимальное число сотрудников и обучающихся 
Второго меда, а также вести активное взаимодействие с веду-
щими профильными учреждениями, крупными компаниями, 
задействованными в области медицинской и фармацевтиче-
ской промышленности.

Всего в рамках конкурса были рассмотрены заявки от 65 
ведущих государственных образовательных (в том числе и 
медицинских) и научных организаций различной подчинен-
ности. Победителям на создание проекта выделят грант в раз-
мере до 300 миллионов рублей на три года. Средства можно 
будет потратить на ремонт помещений, закупку оборудова-
ния, повышение квалификации сотрудников, разработку до-
полнительных профессиональных программ и т. п.
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С О Б ЫТ И Я
Фонд «Круг добра» поможет детям с редкими заболеваниями

«Самое главное для пациентов — это получение терапии 
своевременно и в полном объеме, на ранних стадиях заболе-
вания, когда нарушения органов и тканей еще минимальны. 
Большинство из современных таргетных препаратов являют-
ся дорогостоящими, поэтому создание Фонда, помимо повы-
шения уровня доступности медицинской помощи, позволит 
снизить финансовую нагрузку на регионы, — добавила Елена 
Ефимовна. — Я искренне надеюсь, что работа организации 
позволит значительно улучшить качество жизни детей с ор-
фанными заболеваниями и их семей, ведь известно, что бо-
лезнь перестает быть редкой, когда она касается близкого 
человека».

Ранее, во время разработки проекта, главные внештатные 
специалисты Минздрава России уже сформировали пере-
чень лекарственных средств (более сорока наименований) и 
30 различных заболеваний, которыми планирует заниматься 
фонд. Как отметил один из участников подготовки програм-
мы Александр Григорьевич Румянцев, профессор кафедры 
онкологии, гематологии и лучевой терапии педиатрического 
факультета Университета, президент Национального меди-

цинского исследовательского центра детской гематологии, 
онкологии и иммунологии им. Дмитрия Рогачева, научный 
руководитель РДКБ, академик РАН, это позволит помочь не-
скольким тысячам детей.

«По предварительным данным специалистов Минздрава, 
помощь фонда в 2021 году смогут получить почти четыре ты-
сячи детей с редкими заболеваниями, — уточнил Александр 
Григорьевич. — Важно отметить, что благодаря новой органи-
зации помощь окажут не только детям, страдающим генети-
ческими болезнями, но и тем, кого мучают тяжелейшие онко-
логические недуги. Станут, например, доступными антитела 
для спасения ребятишек с опухолями центральной нервной 
системы. Напомню, существует 30 тяжелейших детских забо-
леваний, от которых ныне можно спасать, если станут доступ-
ны эффективные препараты».

Елена Ефимовна Петряйкина также отметила, что Россий-
ская детская клиническая больница как федеральная кли-
ника, которая плотно взаимодействует с регионами страны, 
имеет большой опыт ведения пациентов с орфанными забо-
леваниями.

В РГНКЦ открылось новое хирургическое отделение
В Российском геронтологическом научно-клиническом 

центре (РГНКЦ) РНИМУ им. Н.И. Пирогова открылось отде-
ление хирургического лечения сложных нарушений ритма 
сердца и электрокардиостимуляции, в котором осуществля-
ется диагностика и лечение различных видов аритмий с при-
менением современного высокотехнологичного медицин-
ского оборудования. 

«В отделении выполняются имплантация электрокардио-
стимуляторов (ЭКС) при брадиаритмиях, радиочастотная 
абляция при трепетании и фибрилляции предсердий (мер-
цательная аритмия. — Прим. ред.), и это далеко не полный 
перечень оперативных вмешательств, которые уже сейчас 
внедрены в клинике, — рассказала Лианна Александровна 
Алексанян, главный врач РГНКЦ РНИМУ им. Н.И. Пирогова, 
доктор медицинских наук, профессор. — Это малоинвазив-
ные методики с минимальными рисками, которые безопас-
ны для пациентов старшей возрастной категории, а также 
для больных с тяжелыми сопутствующими заболеваниями. В 
дальнейшем во вновь созданном отделении нашего центра 
планируется проведение криобаллонной абляции (высоко-
технологичный метод лечения мерцательной аритмии, осно-
ванный на устранении источника аритмии с помощью низких 
температур. — Прим. ред.), имплантации кардиовертеров-
дефибрилляторов пациентам с жизнеугрожающими желу-
дочковыми аритмиями, а также так называемой ресинхрони-
зирующей терапии, улучшающей качество жизни и прогноз у 
больных с тяжелой сердечной недостаточностью».

Новое отделение хирургического лечения сложных на-
рушений ритма сердца и электрокардиостимуляции РГНКЦ 
оснащено современными двухкамерными частотно-адап-
тивными кардиостимуляторами, совместимыми с МРТ, что 
позволит пациентам с ЭКС в дальнейшем выполнять любые 
диагностические исследования, включая магнитно-резо-
нансную томографию. Это особенно актуально для людей 
преклонного возраста, имеющих высокий риск развития ин-
сультов, а также компрессионных переломов на фоне остео-
пороза, при которых МРТ необходимо для точной диагности-
ки поражения. 

«Что касается абляционных методов лечения аритмий, 
то на сегодняшний день это крайне востребованный вид 

медицинской помощи, так как мерцательная аритмия явля-
ется самым распространенным нарушением ритма сердца 
в мире, и подавляющее большинство больных, страдающих 
этой патологией, — люди пожилого и старческого возраста. 
Своевременное устранение фибрилляции предсердий по-
зволяет предотвратить развитие инсультов, сердечной не-
достаточности и других осложнений, а также существенно 

улучшает качество жизни пациента», — подчеркнула Лианна 
Александровна. 

Хирургическое лечение сложных нарушений ритма сердца 
с применением высокотехнологичных методик проводится в 
Российском геронтологическом научно-клиническом центре 
в рамках программы обязательного медицинского страхова-
ния и доступно жителям всех регионов России.

Продолжение. Начало на стр. 1

Алексей Олегович Шевченко получил грант Президента РФ
Церемонию вручения победителям конкурса 2020 года 

свидетельств о праве на получение грантов Президента Рос-
сийской Федерации для государственной поддержки ведущих 
научных школ и молодых ученых провели в конце декабря в 
Минздраве России. Одним из победителей в области меди-
цины и здравоохранения стал Алексей Олегович Шевченко, 
заведующий кафедрой кардиологии факультета дополнитель-
ного профессионального образования нашего Университета, 
руководитель Центра персонифицированных трансляцион-
ных технологий и лечения критических состояний Националь-
ного медицинского исследовательского центра транспланто-
логии и искусственных органов им. академика В.И. Шумакова, 
член-корреспондент РАН.

Свидетельства о праве на получение грантов вручил ми-
нистр здравоохранения РФ Михаил Альбертович Мурашко. 
Глава ведомства отметил важность представленных направ-

лений для всего населения страны: «Последний год показал, 
что развитие здравоохранения напрямую влияет на каждого. 
Трансляция результатов научных исследований в практику 
становится приоритетом отраслевой науки. Министерство 
здравоохранения полностью на вашей стороне и готово под-
держивать все ваши разработки». 

Гранты в этой области выделяются ученым для финансиро-
вания расходов, связанных с проведением фундаментальных 
и прикладных научных исследований, которые реализуются в 
рамках направления «Переход к персонализированной меди-
цине, высокотехнологичному здравоохранению и технологи-
ям здоровьесбережения, в том числе за счет рационального 
применения лекарственных препаратов».

Мы поздравляем Алексея Олеговича с победой в конкурсе 
и желаем ему удачи и успехов в его профессиональной дея-
тельности!
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С О Б ЫТ И Я

Х Международная (ХV Всероссийская) практическая меди-
цинская конференция студентов и молодых ученых (Гаазов-
ские чтения) «Спешите делать добро…» состоялась в конце 
декабря на онлайн-площадке РНИМУ им. Н.И. Пирогова. 

В этом году продолжительность мероприятия увеличилась 
до двух дней, что позволило подробнее раскрыть предложен-
ные темы, способствовало неформальной атмосфере и живо-
му диалогу между докладчиками и членами жюри. 

Конференция традиционно была посвящена разбору уни-
кальных клинических случаев по всем медицинским специ-
альностям и вызвала большой интерес у будущих врачей. 

В этом году в адрес организаторов поступило более 300 те-
зисов из различных уголков России и зарубежья.

Председатель оргкомитета конференции, декан междуна-
родного факультета Университета Надежда Александровна 
Былова во вступительном слове отметила целеустремлен-
ность и трудолюбие участников дискуссии: «Несмотря на тя-
желый год, вам удалось найти своих пациентов, изучить ин-
тересные случаи и, конечно, проявить желание и приложить 

силы для того, чтобы подготовить содержательные доклады и 
участвовать в конференции». 

Разбор клинических случаев проходил в рамках таких сек-
ций, как «Детская хирургия», «Педиатрия», «Общая хирургия» 
и «Терапия». Выступления докладчиков оценивало автори-
тетное жюри, в которое вошли ведущие российские ученые 
и практикующие врачи, преподаватели Университета, а также 
представитель Японии — выпускник Второго меда Лев Игоре-
вич Маневич, принявший участие в работе секции «Хирургия».

Подводя итоги конференции, Н.А. Былова оценила удоб-
ство дистанционного формата. Она также отметила ка-
чественную подготовку выступлений докладчиками и их 
великолепное владение материалом: «Регламент секции 
“Педиатрия” был превышен на два часа в связи с большим 
количеством вопросов от членов жюри и прекрасными раз-
вернутыми ответами участников. Как организатор я даже не 
стала останавливать их, настолько было интересно. Участники 
конференции продемонстрировали, что они настоящие врачи 
с прекрасным логическим мышлением». 

Надежда Александровна Былова порекомендовала авто-
рам докладов подготовить на основании предложенных ими 
тезисов полноценные статьи, посвященные разбору клиниче-
ских случаев, и пожелала успешного старта в медицину.

Гаазовские чтения — 2020

Увековечена память выдающегося хирурга
В конце декабря на территории Детской городской кли-

нической больницы № 13 им. Н.Ф. Филатова состоялось тор-
жественное открытие мемориальной доски, посвященной 
памяти Юрия Федоровича Исакова, выдающегося ученого, хи-
рурга, организатора здравоохранения, выпускника 2-го МГМИ 
(лечебный факультет, 1951), заведующего кафедрой детской 
хирургии педиатрического факультета (ПФ, 1966–2006).

Во время официальной части мероприятия организаторы 
и гости поделились своими воспоминаниями об академике 
Ю.Ф. Исакове.

«Юрий Федорович 40 лет руководил кафедрой детской 
хирургии педиатрического факультета Второго меда, которая 
базируется в Филатовской больнице, — рассказал Александр 
Юрьевич Разумовский, заведующий кафедрой детской хи-
рургии ПФ, член-корреспондент РАН, главный внештатный 
детский специалист-хирург Департамента здравоохранения 
города Москвы. — Юрий Федорович 40 лет проработал в Фи-
латовской больнице, которую считал своим родным местом. 
Все, что в нем было позитивного, он передал нам, своим уче-
никам, и от нас это будет переходить следующим поколени-
ям».

Гостям показали небольшой фильм, подготовленный спе-
циально к событию, о жизни и профессиональном пути Юрия 
Федоровича Исакова. Участник Великой Отечественной вой-
ны, он был удостоен различных государственных наград, в 
том числе ордена Отечественной войны I степени и медали 
«За отвагу». Вся его профессиональная деятельность нераз-
рывно связана со Вторым медом и Филатовской больницей: 
окончив вуз в 1951 году, он прошел ординатуру и аспиранту-
ру на кафедре детской хирургии педиатрического факультета. 

Годы его руководства кафедрой стали периодом развития, 
укрепления и достижения новых высот детской хирургии, 
создания целых направлений в этой области. По инициативе 
Юрия Федоровича открыта научно-исследовательская лабо-
ратория клинической и экспериментальной детской хирургии 
Университета, создана первая в стране детская микрохирур-
гическая служба и Российская ассоциация детских хирургов.

Председатель комитета по охране здоровья Государствен-
ной Думы РФ Дмитрий Анатольевич Морозов отметил важ-
ность того фундамента, который заложил Юрий Федорович 
Исаков для всей детской хирургии в стране: «Рождение эндо-
скопической хирургии сегодняшнего дня, хирургии новорож-
денных, внедрение новейших технологий — за всем пере-
численным стоял Юрий Федорович. Чего бы мы ни достигали 
сегодня, это все происходит потому, что мы стоим на плечах 
таких гигантов, как Ю.Ф. Исаков. Низкий поклон Юрию Федо-
ровичу, Филатовской больнице, кафедре. Спасибо вам, колле-
ги, что вы сохраняете такой коллектив, потому что это лучшая 
память и лучшая благодарность для Юрия Федоровича!»

Профессор кафедры акушерства и гинекологии ПФ, акаде-
мик РАН Галина Михайловна Савельева сообщила о разносто-
роннем таланте Ю.Ф. Исакова и напомнила о преемственности 
поколений на кафедре детской хирургии: «Юрий Федорович 
сохранил традиции своего предшественника, великого Сергея 
Дмитриевича Терновского, и в то же время создал необыкно-
венную школу детских хирургов, которая в настоящее время 
продолжает расти и увеличивать свои достижения. Он был ве-
лик и как ученый, и как организатор. Спасибо всем вам, что вы 
храните память, что вы создали мемориальную доску, которая 
будет отражением вашей любви к нему».

Слова благодарности сказал и Андрей Юрьевич Исаков, 
сын выдающегося академика: «Сегодня очень торжественный 
и волнительный день для нас, членов семьи Юрия Федорови-
ча. Мы испытываем двоякое чувство: чувство огромной гордо-
сти, поскольку мы его семья, и вместе с тем чувство огромной 
боли, что его больше нет. Хотелось бы поблагодарить коллек-
тив кафедры и больницы за инициативу и усилия в подготовке 
и организации сегодняшнего важного события — открытия 
мемориальной доски Ю.Ф. Исакову».

Мемориальную доску, посвященную памяти Юрия Федо-
ровича Исакова, установили у входа в хирургический корпус  
Филатовской больницы.

Точность тестирования на COVID-19
Компетенции и измерительные возможности российских 

ученых в количественной оценке РНК возбудителя COVID-19 
подтверждены на высшем уровне точности. Четыре россий-
ские научные организации приняли участие в сличительных 
испытаниях под эгидой Международного бюро мер и весов 
(BIPM). Среди участников — национальные метрологические 
институты и экспертные медицинские лаборатории. Всего 21 
организация из 16 стран мира. 

От России в международных сличениях участвовали 
НИИ гриппа им. А.А. Смородинцева Министерства здраво-
охранения РФ, РНИМУ им. Н.И. Пирогова Минздрава Рос-
сии и ВНИИМС Росстандарта (совместный проект), ВНИИМ 
им. Д.И. Менделеева (организация Росстандарта).

Перед исследователями стояла общая задача — с приме-
нением высокоточных методов измерить содержание фраг-
ментов вирусного генома, на определение которых направ-
лен основной объем тестов, диагностирующих SARS-CoV-2. 

«Появление нового коронавируса SARS-CoV-2 определи-
ло острую потребность в разработке тестов для его иденти-
фикации и диагностики заболевания COVID-19. Но вопросы 
достоверности тестов — их специфичности и чувствительно-
сти — являются ключевыми для практического клинического 
применения. Проведенное совместное исследование являет-
ся важным шагом на пути к гармонизации методов измерения 
содержания РНК SARS-CoV-2, и его результаты, несомненно, 
будут востребованы при разработке новых и совершенствова-
нии имеющихся ПЦР-тест-систем», — отметил и. о. директора 
НИИ гриппа им. А.А. Смородинцева Дмитрий Лиознов. 

Представленные результаты не только согласовались 
друг с другом, но и совпали с результатами альтернативных 
методов, имеющих прослеживаемость к единицам величин 
Международной системы SI. Такая масштабная демонстрация 
эквивалентности результатов количественной оценки РНК 
вируса, вызывающего COVID-19, позволит значительно повы-
сить надежность тестирования и будет способствовать эффек-
тивному противодействию пандемии.

«Современные лабораторные технологии исследования 
состава и свойств биологических материалов напрямую свя-
заны с эффективностью оказания дальнейшей медицинской 
помощи, прежде всего ее высокотехнологичных видов. Ре-
зультаты международных пилотных сличений еще раз под-
твердили, что качество измерений в сфере клинической ла-
бораторной диагностики может достигаться благодаря их 
прослеживаемости к эталонной базе. Примечательно, что 
только три из 21 участника использовали необходимые на-
боры для выявления SARS-CoV-2 собственной разработки, и 
Россия вошла в их число», — сообщил проректор по научной 
работе РНИМУ им. Н.И. Пирогова Денис Ребриков.

Ограничения в отношении методов исследования не 
устанавливались — каждый был вправе использовать реко-
мендации BIPM или собственные уникальные разработки. В 
большинстве случаев участники сличений применяли метод 
цифровой ПЦР после обратной транскрипции (ОТ-цПЦР). 

«Созданная в институте лабораторная инфраструктура по-
зволяет выполнять высокоточные измерения количествен-
ных показателей содержания нуклеиновых кислот, ДНК и 

РНК, — отметил руководитель ВНИИМ им. Д.И. Менделеева 
Антон Пронин. — Успешное участие в международных сли-
чениях по измерениям содержания фрагментов геномов 
РНК-содержащих вирусов SARS-CoV-2 и ВИЧ-1 подтверждает 
возможности российских метрологов разрабатывать стан-
дартные образцы, обеспечивающие достоверность результа-
тов в лабораторной медицине». 

«Повысить уровень точности тестов позволит использова-
ние стандартных образцов, выполняющих роль эталона. С их 
помощью можно подтвердить соответствие теста заявленно-
му уровню чувствительности и специфичности, то есть когда 
тест и его специфичный набор реагентов идентифицируют 
именно SARS-CoV-2, а не любые вирусы семейства корона-
вирусов», — рассказывает руководитель лаборатории био-
информационных технологий ВНИИМС Росстандарта Елена 
Кулябина. 

Участники пилотных сличений также отмечают, что в дол-
госрочной перспективе проведенные исследования в области 
измерений количества вирусного возбудителя COVID-19 будут 
способствовать формированию общей основы для обеспече-
ния точности аналогичных методов молекулярной диагности-
ки, применяемых в том числе при определении устойчивости 
к противовирусным и антибактериальным препаратам, или 
диагностики онкологических заболеваний.

Полная информация об исследовании Международного 
бюро мер и весов доступна на сайте по ссылке: 
www.bipm.org/en/news/full-stories/2020-12-nmi-covid.html.
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З Н А КО М СТ В О С  У Н И В Е Р С ИТ Е ТО М

Для школьников
Участники проекта #хочуво2Мед смогут окунуться в сту-

денческую атмосферу РНИМУ и задать все интересующие во-
просы в режиме реального времени. Каждый четверг в 16:00 
наши студенты проводят для школьников вебинары, на кото-
рых рассказывают, как выбрать специальность и справиться 
со стрессом при поступлении, а также чем заняться в стенах 
Университета в свободные от учебы часы.

Первое занятие в этом году состоялось 21 января. Студент 
3-го курса стоматологического факультета Михаил Камсков 
рассказал школьникам об истории своего факультета, о под-
готовке к поступлению, режиме обучения и просто поделился 
личными впечатлениями от учебы. Чтобы присоединиться к 
следующим встречам, нужно пройти по ссылке, указанной на 
странице РНИМУ в Instagram: @2med_for_school.

У будущих абитуриентов есть возможность подготовиться 
и к теоретической части предпрофессионального экзамена. 
25 января начался четвертый цикл лекций, который продлится 
вплоть до 9 февраля. Напомним, что успешное прохождение 
испытания сулит дополнительные баллы при поступлении в 
РНИМУ. Занятия проводятся по понедельникам и субботам 
под руководством старшего преподавателя кафедры био-
логии имени академика В.Н. Ярыгина педиатрического фа-
культета Александра Геннадьевича Ермолаева. В настоящий 
момент в дистанционную группу входит 45 человек, и что-
бы последовать их примеру, нужно подать заявку в разделе 
«Подготовительные курсы» на сайте РНИМУ.

Старт еще одной программы, «ПрактикУм», запланирован 
на 8 февраля. Она рассчитана на учащихся 9–11-х классов, ко-
торые хотят с нуля разработать свой медицинский проект и 
получить за него дополнительные баллы при поступлении в 
Университет. Участники самостоятельно выбирают тему ис-
следования в рамках следующих направлений: биохимии, ре-
продуктивного здоровья, стоматологии, физики, психиатрии, 
психологии или социальной активности. Можно обратиться и 
к другой медицинской отрасли, но прежде следует обсудить 
идею со своим руководителем. Дальше старшеклассники бу-
дут усердно трудиться на десяти теоретических занятиях и де-
сяти интерактивных вебинарах.

В процессе такой командной и индивидуальной работы у 
них есть реальная возможность научиться анализировать сре-
ду, продумывать идеи и искать инструменты для их реализа-
ции, а также защищать первые проекты. Школьники, которые 

представят лучшие работы, воплотить свои замыслы на базе 
Второго меда. Чтобы присоединиться к программе, нужно по-
дать заявку на сайте РНИМУ в разделе «ПроектУм».

Приобрести навыки учащиеся также смогут в рамках город-
ских проектов «Медицинский класс в московской школе» и 
«Инженерный класс в московской школе». Занятия, связан-
ные с медициной, ведут преподаватели нашего Университета: 
они дают участникам основы физиологии и анатомии, колло-
идной химии и нанотехнологий. Также желающие посетят 
практикум по микробиологии, узнают о функциональных си-
стемах человека и научатся оказывать первую медицинскую 
помощь. В этом году ожидается свыше 60 научно-популярных 
лекций, мастер-классов, круглых столов и конкурсов.

Пригодится будущим врачам и умная коробочка 
«НейрON», найти которую можно на сайте Второго меда. Она 
дает практические навыки в области хирургии, стоматологии, 
учит оказывать первую медицинскую помощь, а также помо-
гает разобраться в выделительной и пищеварительной систе-
мах. И все это под руководством виртуального помощника! 
В инструкции в каждом наборе указан QR-код, при помощи 
смартфона перенаправляющий владельца на видеоурок. За-
нятие проводит преподаватель РНИМУ, который рассказыва-
ет, как наложить полимерную повязку, поставить диагноз по 
результатам проведенных анализов и воспользоваться насто-
ящими хирургическими инструментами: иглами, иглодержа-
телями, ножницами и пинцетом.

В декабре прошлого года наш Университет провел конкурс 
среди тех, кто уже приобрел «НейрON». Ребята старше 11 
лет присылали видеоролики, в которых показывали, как эта 
умная коробочка помогает им в приобретении профессио-
нальных навыков. Первое место в состязании заняла учени-
ца 11-го класса Колледжа градостроительства, транспорта и 
технологий № 41 (Москва). За самую креативную работу она 
получила в подарок фирменные сувениры от РНИМУ.

Для учителей
В первых числах февраля начнутся два курса проекта «Учи-

тельская среда». Занятия в рамках направления «Химия в 
медицине» проведет Вадим Витальевич Негребецкий, за-
ведующий кафедрой химии лечебного факультета, доктор 
химических наук и профессор РАН. Он детально рассмотрит 
сразу несколько сложных тем из школьной программы и со-
риентирует преподавателей по вопросам из заданий Единого 
государственного экзамена. Среди них энергетика химиче-

ских реакций, химическое равновесие и химическая кинети-
ка, равновесия в растворах комплексных соединений и окис-
лительно-восстановительные процессы.

«Курс выстроен на тесном взаимодействии со школами-
партнерами, в которых трудится около половины преподава-
телей кафедры химии. Я горжусь тем, что и мне самому до-
велось поработать несколько лет школьным преподавателем, 
— рассказал Вадим Витальевич. — Наш Университет по линии 
Управления по работе с абитуриентами имеет огромную раз-
нонаправленную целевую аудиторию, что позволяет держать, 
как говорится, “нос по ветру”, чутко прислушиваясь к новым 
веяниям и требованиям времени. Я имею здесь в виду и уни-
верситетскую химико-биологическую школу “ХимБиоПлюс”, 
отмечающую в этом году свой пятилетний юбилей, и извест-
ные с прошлого века подготовительные курсы, да и многие 
другие. Благодаря таким всесторонним контактам, обеспечи-
вающим так называемую обратную связь, мы всегда ясно по-
нимаем, какие темы и какие вопросы школьного курса требу-
ют дополнительной корректировки».

Другой курс — «Эмоциональный интеллект» — проведет 
кандидат педагогических наук и член российской Ассоциа-
ции профессионалов в области развития эмоционального 
интеллекта Юлия Викторовна Косолапова. Она даст учителям 
представление о связи между эмоциональным интеллектом и 
успешностью современного человека, познакомит их с техни-
ками развития такого интеллекта у детей и взрослых и поде-
лится ключевыми стратегиями эмоционального воспитания. 

В последний раз занятия в рамках проекта «Учительская 
среда» прошли в декабре. Тогда Александр Геннадьевич Ер-
молаев, заместитель декана лечебного факультета, старший 
преподаватель кафедры биологии, провел курс «Биология в 
медицине». Он пригласил 20 учителей из региональных школ 
и разобрал с ними сложные темы, связанные с генетикой че-
ловека, медицинской паразитологией и предпрофессиональ-
ным экзаменом. Присоединиться к новому набору можно в 
разделе проекта на сайте РНИМУ.

Также столичные учителя профильных дисциплин могут 
повысить свою квалификацию, участвуя в городских проектах 
«Медицинский класс в московской школе» и «Инженерный 
класс в московской школе». За четыре занятия они обновят 
теоретические знания и практические навыки и освоят инно-
вационные методики преподавания для проведения занятий 
с применением симуляционных и VR-технологий.

Безопасное обучение
В феврале учащихся и преподавателей российских школ ждет еще больше занятий в рамках образовательных проектов Второго меда. Мероприятия 
пройдут в онлайн-формате, поэтому присоединиться смогут желающие со всей страны.

  
@2med_for_school         2med_for_school
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А К Т УА Л Ь Н О
«Универсального генетического анализа не существует»
Пятьдесят лет тому назад в стране началось становление генетической службы. По инициативе молодого директора Научно-исследовательского клиниче-
ского института педиатрии Юрия Евгеньевича Вельтищева, которому сегодня исполнилось бы 90 лет, был организован первый в Советском Союзе отдел 
клинической генетики. Как это происходило, чем сегодня занимается подразделение Института, рассказывает очевидец его развития Екатерина Алексан-
дровна Николаева, доктор медицинских наук, руководитель отдела клинической генетики.

— Вы начинали заниматься генетикой, когда ее уже при-
знали наукой, а не лженаукой, и сняли клеймо «продажная 
девка империализма»?
— Да, к моему приходу в Институт гонения на генетику уже за-
кончились. Помню, когда я сдавала кандидатский минимум, 
надо было писать реферат. Взяла тему «Философские пробле-
мы генетики». В институтской библиотеке нашла брошюрку 
1964 года с тем же названием. Как же там ругались теория 
гена, теория Моргана!

Я застала лишь отголоски преследования науки. Но по-
следствия ощущались — сформировалось огромное отстава-
ние. В те годы в нашей стране плохо знали генетику, даже ее 
основы — менделевское наследование. И вполне уважаемый 
профессор мог сказать, что «ребенок в детстве перенес бо-
лезнь Дауна». А другой профессор сомневался: «Как можно 
говорить, что у ребенка наследственное аутосомно-рецессив-
ное заболевание, если его родители здоровы». 

Конечно, сейчас подобной безграмотности нет. Хотя есть 
другие сложности, когда приходится долго объяснять врачам 
и родителям, почему именно так, а не иначе надо интерпре-
тировать результаты генетического анализа. Но знания о ге-
нетике среди специалистов растут. Это я говорю как научный 
редактор журнала «Российский вестник перинатологии и пе-
диатрии», где в последнее время печатается много статей, за-
трагивающих генетические проблемы. 

— Как начиналась работа отдела генетики в НИКИ педиа-
трии?
— Я пришла в отдел в 1974 году. На 20 коек мы брали для 
обследования детей с нарушениями развития, рахитоподоб-
ными заболеваниями, различными синдромами. Конечно, 
способов диагностики было немного. Поначалу приоритет-
ным направлением работы отдела являлись болезни амино-
кислотного обмена. 

По инициативе Вельтищева с 1972 года впервые в нашей 
стране был внедрен неонатальный скрининг на фенилкето-
нурию в нескольких родильных домах столицы. А начиная 
с 1975-го — скрининг всех новорожденных Москвы. Также 
приступили к пилотным скринингам на муковисцидоз и га-
лактоземию. Новая практика полностью себя оправдала, 
выявлялись больные дети, им назначалось соответствую-
щее лечение. Неонатальный скрининг, который начали про-
водить в нашем Институте, распространился на территории 
всего Советского Союза, продолжался даже в трудные 1990-е 
годы. Сейчас в России скринируют 99 процентов всех ново-
рожденных на пять наследственных болезней. В результате 
специалисты практически не видят случаев поздней диагно-
стики фенилкетонурии, при которых наступает необратимый 
ущерб здоровью ребенка. Уже не требуется вмешательства в 
процесс скрининга федерального центра, заболевание лечат 
врачи медико-генетических кабинетов на местах. В последнее 
время стали все больше внимания обращать на взрослых с 
фенилкетонурией. Когда-то считалось, что если дети лечатся и 

соблюдают диету, то дальше никаких проблем нет. Оказалось, 
определенная терапия по-прежнему необходима.

Но поначалу скрининг охватывал не все территории. И в 
стране было много случаев поздно диагностированной фенил-
кетонурии. Надо было что-то с больными детьми делать, как-
то их лечить. И я взялась за эту работу. Мы исследовали обмен 
нейромедиаторов — триптофана и серотонина, который на-
рушается при фенилкетонурии, стали корригировать такие на-
рушения. И даже доводили больных детей до обучения. Они 
не всегда могли удержаться в массовой школе из-за проблем 
с умственным развитием, но по вспомогательной программе 
учились. Одна мама очень забавно меня поблагодарила: «Спа-
сибо большое, Екатерина Александровна, вы придали моему 
сыну товарный вид. Никто не думает, что он болен».

Недавно в Западную Европу хлынул поток иммигрантов, и 
европейские доктора столкнулись со случаями поздней диа-
гностики фенилкетонурии. Вновь было обнаружено, что у де-
тей с этим заболеванием страдают нейромедиаторы, соответ-
ственно, надо их как-то лечить. Мы же эту проблему решали 
давно. 

— Все, кто был знаком с Вельтищевым, говорят о его удиви-
тельном даре предвидения — о способности видеть пробле-
му и понимать актуальность ее научного изучения. Какие из 
его идей оказались наиболее плодотворными? 
— Это действительно так. По серьезному настоянию Юрия 
Евгеньевича наш отдел занялся митохондриальными болез-

нями. Поначалу мы — генетики — даже сопротивлялись, 
считая, что только неврологи должны заниматься миопати-
ями. Вельтищев оказался прав: это полисистемные болезни. 
И генетики должны разбираться со сложными проблемами 
наследования при митохондриальных заболеваниях, помо-
гать кардиологу, окулисту, другим специалистам в лечении 
больных.

Были и другие перспективные направления работы от-
дела. Изучались моногенные болезни соединительной тка-
ни — синдромы Марфана и Элерса — Данло. Патогенети-
ческого лечения этих заболеваний, к сожалению, нет. Тем 
не менее при своевременной диагностике больным можно 
эффективно помогать, повышать качество их жизни, вовремя 
выявлять осложнения. 

Отдел начал заниматься и детьми с рахитоподобными за-
болеваниями, среди которых доминирует гипофосфатеми-
ческий рахит. Больным требуются полноценное наблюдение 
несколько раз в год, курсы лечения на современном уровне 
с хорошим контролем показателей кальция, фосфора, состо-
яния костной ткани и т. д. И тогда результаты лечебного про-
цесса благоприятны. 

— Что изменилось за 50 лет в клинической генетике, ориен-
тированной на детский возраст?
— Конечно, вначале у нас было очень мало возможностей 
подтвердить болезнь с генетических позиций. Тогда диа-
гнозы устанавливались на основании клинических данных, 
что, конечно, не исключало ошибок. Сейчас диагностика 
подтверждается молекулярно-генетическими или молеку-
лярно-цитогенетическими методами. В Институте работают 
лаборатории профессионального уровня, они позволяют ди-
агностировать различные уникальные случаи наследствен-
ной патологии. Конечно, далеко не всегда возможно лече-
ние ребенка, но нам по силам обеспечить точную раннюю 
диагностику, адекватное медико-генетическое консультиро-
вание семьи, провести дородовую диагностику при планиро-
вании беременности. 

Сейчас лаборатория Института сосредоточена на вопро-
сах биоинформатического анализа генетических данных. Те 
изменения в нуклеотидах, которые выявляются у маленько-
го пациента, надо правильно интерпретировать, соотнести 
с клиническими проявлениями, которые есть у ребенка, и 
понять, что собственно имеет значение для диагноза, а что 
является индивидуальными особенностями. Это очень слож-
ный процесс. Нередко бывает: ребенок прошел генетиче-
ское тестирование, а мы видим, что его результат никак не 
объясняет симптомы у пациента. Надо искать что-то другое? 
Или по-новому интерпретировать полученные данные? Или 
делать другой анализ? Ведь нет универсального генетиче-
ского анализа, который позволил бы сразу выявить все вари-
анты проблем у больного ребенка. Это очень важно донести 
до членов семьи во время медико-генетического консуль-
тирования, объяснить им риски повторного возникновения 
патологий. 

Сотрудники отдела клинической генетики, 1978 г.
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АКТУАЛЬНО

Сотрудники научного отдела и клиники, 1998 г.

— Это все орфанные заболевания. И Ваши пациенты, конеч-
но, получают необходимые лекарства.
— Термин «орфанные (или сиротские) заболевания» появил-
ся относительно недавно, но с 1970-х годов научный отдел Ин-
ститута именно ими и занимается. Это редкая патология, ко-
нечно. Сложность диагностики подобных заболеваний в том, 
что врач за всю свою практику может и не встретить больного 
с редким синдромом, поэтому знания его ограниченны. И 
только в специализированном центре благодаря концентра-
ции больных со всей России имеется достаточный опыт. 

— Институт Вельтищева — федеральное учреждение. Знаю, 
что к вам чаще всего обращаются те, кто не может получить 
необходимой помощи на местах.
— Двадцать пять процентов наших пациентов — из Москвы 
и Московской области, 75 процентов — из других регионов 
России. Ежегодно около 1 100 детей госпитализируются к нам. 
2020-й из-за пандемии стал исключением. Некоторые из па-
циентов приезжают к нам повторно в течение года: например, 
детям с гипофосфатемическим рахитом или несовершенным 
остеогенезом нужна особая терапия два раза в год. На местах 
лечение обычно не проводят. Врачи, не имея достаточного 
клинического опыта, опасаются получить у ребенка реакцию 
на внутривенное введение препаратов.

— Какой теме была посвящена Ваша докторская работа? 
— Я защищалась по митохондриальным болезням. Именно на 
эту тему переключил меня Юрий Евгеньевич Вельтищев. Ми-
тохондриальные заболевания объединены формально в одну 
группу, но они очень разные как по клиническим проявлениям, 
так и по патогенетическим моментам. И плохо поддаются тера-
пии. Оказалось, что отдельные формы все-таки можно и нужно 
лечить. Важно не просто поставить диагноз «митохондриаль-
ное заболевание», а найти, какой ген страдает. Молекулярно-
генетическая диагностика позволяет дифференцировать раз-
нообразные проявления синдрома с другими недугами.

Я была одной из первых, кто стал заниматься болезнями 
обмена жирных кислот. Эти кислоты начинают метаболизиро-
ваться, когда организму плохо. А если человек не голодает, то 
они не подвергаются катаболизму, а просто откладываются в 
жир. Так все работает у здорового ребенка. Но если имеют-
ся наследственные дефекты в обмене жирных кислот, то при 
стрессовых ситуациях развиваются состояния тяжелой гипо-
гликемии и гипокетонемии. Жирные кислоты идут по непра-
вильному пути обмена, накапливаются токсические соеди-
нения, которые действуют на миокард, печень, центральную 
нервную систему. Наступает коматозное состояние с тяже-
лыми нарушениями работы внутренних органов. Некоторые 
частые формы болезней обмена жирных кислот лечить до-
вольно просто. Не допускать голоданий, стрессов. Если все же 
организму стало хуже — тут же вводить глюкозу. Когда такие 
пациенты попадают в реанимацию, врачи начинают бороться 
с ацидозом, а надо бы — с гипогликемией. 

— Расскажите, пожалуйста, о Ваших коллегах, работающих 
сегодня в отделе клинической генетики. 
— У нас работают эксперты высокого уровня с огромным 
опытом и глубокими знаниями. Доктор медицинских наук 
Виктория Юрьевна Воинова ведет перспективные научные 
исследования по многим направлениям, прицельно изучает 
Х-сцепленную умственную отсталость у детей. Она один из 
организаторов Российского общества пациентов с синдромом 
Ретта. Доктор медицинских наук Алла Николаевна Семячки-
на курирует большую группу патологий: лизосомальные бо-
лезни, заболевания соединительной ткани, гомоцистинурию. 
Она впервые в России стала проводить лечение мукополиса-
харидоза второго типа. Cейчас в Институте наблюдается груп-
па детей с другим похожим заболеванием — маннозидозом.

Кандидат медицинских наук Мария Игоревна Яблонская 
занимается состояниями, связанными с нарушениями обме-

нов пуринов и пиримидинов, а также нейрофиброматозом. 
Она уделяет много внимания детям с задержками развития, 
обусловленными различными микрохромосомными струк-
турными перестройками. Кроме того, молодые научные со-
трудники работают над различными проблемами генетики.

У нас есть клиника на 50 коек. Там работают пятеро моло-
дых врачей, у них хорошие знания. Наша команда професси-
оналов участвует в научных исследованиях практически всех 
клинических отделов Института.

— Как Вы считаете, у отдела клинической генетики достаточ-
ная техническая оснащенность? 
— Сегодня уже необязательно держать все необходимое обо-
рудование для исследований в каждом научном институте. 
Оно быстро устаревает, появляются новые возможности, а мы 
можем заказать исследование любого типа в соответствующих 
лабораториях. Главное сейчас — координация таких исследо-
ваний и их интерпретация. Отдел биоинформатики Института 
занимается именно этим. Рутинные анализы по панелям мы 
делаем в содружестве с Медико-генетическим научным цен-
тром имени академика Н.П. Бочкова. Если задача посложнее, 
то приходится обращаться в коммерческие лаборатории. И 
тогда тесты оплачивает семья, благотворительные фонды или 
непосредственно Институт в рамках научных грантов. Cейчас 
мы пытаемся добиться устойчивого финансирования необхо-
димых семьям генетических исследований. Бывают сложные 
ситуации, когда нам надо выбрать, какой конкретный анализ 
проводить ребенку, с чего начинать. Как я уже говорила, нет 
одного анализа, который бы сделал — и сразу все выяснил. 
Тут уже искусство наших докторов помогает решить непро-
стую задачу.

— Действительно, некоторые Ваши генетические поиски 
можно сравнить с расследованиями Шерлока Холмса. По-
жалуйста, расскажите о каком-нибудь необычном случае.
— Вот такая история. У супружеской пары родился ребенок 
с фенилкетонурией. Затем женщина с супругом развелась 
и вышла замуж за другого. Понятно, что в новом браке при  
аутосомно-рецессивном наследовании нет высокого риска 
появиться на свет ребенку с патологией. Тем не менее она ро-
жает второго ребенка с фенилкетонурией, потому что вновь 
вышла замуж за носителя дефектного гена. Редкое совпаде-
ние, низкая вероятность. Просто мистика какая-то. Конечно, 

в этой ситуации нужно было проверить нового избранника на 
носительство.

Или другой случай. Речь шла о заболевании с Х-сцепленным 
наследованием, то есть патология передается по женской ли-
нии, но болеют не девочки, а только мальчики… В семье по-
явился больной ребенок. Брак распался. Папа завел другую 
семью, и вдруг у него опять рождается ребенок с тем же забо-
леванием. Ничего не можем понять, ведь через отца поломка 
в гене не передается. Загадка. Оказывается, мужчина женился 
на сестре своей прежней жены, которая тоже оказалась носи-
тельницей. 

— Что самое сложное в работе генетиков?
— Нередко случается, что мы установили диагноз (порой путем 
долгой и кропотливой работы), маме и папе растолковываем, в 
чем дело, почему ребенок тяжело страдает, а никакого эффек-
тивного лечения на сегодня предложить не можем… 

— Может быть, через год-два действенные препараты по-
явятся? Как произошло с фенилкетонурией. Главное, что 
благодаря Вам поставлен диагноз. 
— Надежда придает оптимизма нашей работе. Радостно, что 
мы можем с каждым годом реальнее помогать все большему 
числу пациентов с различными болезнями, которые ранее счи-
тались неизлечимыми. Если раньше мы лечили только фенил-
кетонурию, галактоземию, то сегодня медицине подвластны 
лизосомные болезни накопления, мукополисахаридозы, по-
скольку появилась ферментная заместительная терапия. Она 
дает хороший эффект при ранней диагностике и своевремен-
ном начале лечения. Поэтому становится очень важным во-
прос о ранней диагностики заболеваний. Массовый скрининг 
на редкие нозологии не всегда оправдан именно из-за невоз-
можности помочь в ряде случаев, хотя есть страны, которые его 
проводят. Мы обучаем врачей тому, на что следует обратить 
внимание, чтобы вовремя заподозрить наследственное забо-
левание и назначить обследование. Нельзя упустить болезнь 
и начать слишком поздно лечение. Порой оно очень дорогое, 
но, увы, на поздних стадиях эффективность его будет низкой. 

Сейчас появляются генетические методы лечения отдель-
ных тяжелых заболеваний. Их разработка вызывает много 
вопросов, в частности в связи с возможными осложнениями. 
Мы только в начале пути по изучению открывающихся пер-
спектив оказания помощи больным детям. 

Научные сотрудники и врачи отдела: обсуждение пациента, 2016 г. Сотрудники научного отдела и клиники, 2020 г.
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— Глеб Павлович, расскажите, почему Вы выбрали профес-
сию врача?
— У меня  никогда и не стоял вопрос, в какую профессию идти. 
Я родился в семье врачей и жил все время в соответствующем 
окружении. Отец у меня военный хирург. Мать — детский 
врач. Я не расставался с медицинскими книжками, атласами, 
слушал рассказы о больных и о дежурствах. Мы жили в ба-
раках на территориях больниц, поскольку отец переезжал с 
места на место как военный врач, пока не стал главным хирур-
гом Советской армии. Поэтому я видел вокруг только медици-
ну и даже не думал, что в жизни есть какие-то другие профес-
сии! Потом, когда я стал постарше, пошел учиться в Москве 
в биологическую школу — известную 199-ю, после окончания 
которой и поступил во Второй мед.

— Почему остановились именно на Втором меде?
— Потому что видел себя только в качестве детского врача. Я 
никогда не хотел лечить взрослых, они такие умные, все зна-
ют. (Смеется.)

— То есть решили пойти по стопам мамы?
— Скорее всего, да. Я понимал, что стать таким блестящим 
хирургом, как мой отец, вряд ли смогу, хирургия меня не при-
влекала. Педиатрия мне была ближе. С детьми как-то инте-
реснее. Мне кажется, ты лучше понимаешь суть своей про-
фессии, работая с ребенком, имея возможность его спасти и 
вернуть к жизни в самом начале, когда он только-только дела-
ет первые шаги.

— Не страшно отвечать за жизнь и здоровье детей? Это ведь 
самое дорогое, что есть у нас, взрослых.
— Вопрос страха вообще никогда не стоял. По-моему, если ты 
приходишь в медицину, бояться уже поздно. Страшиться того, 
что ты чего-то не сможешь, нужно раньше. Когда ты выбрал 
медицину, следует познавать, учиться, искать, бороться за 
жизнь пациента. Нужно воспитывать себя как профессионала, 
как врача. Поэтому бояться некогда.

— Помните ли Вы свои впечатления от факультета, от Уни-
верситета?
— Конечно. Это был 2-й Московский ордена Ленина госу-
дарственный медицинский институт. И поступал я в нашем 
старом здании на пересечении Малой Пироговской улицы 
и переулка Хользунова. Очень хорошо помню исторические 
аудитории, в которых студенты многих поколений оставили 
свой след. Рядом находились Первый мед, Московский хими-
ко-технологический институт, Педагогический институт — это 

была прекрасная студенческая вольница. Для меня это стало 
продолжением той атмосферы, в которой я жил. Я чувствовал 
себя в мединституте как дома. В нем учились многие мои дру-
зья и знакомые по биологическим олимпиадам, довузовским 
встречам. В 2-й МОЛГМИ шли люди, которые стремились в 
медицину. Мы все были единомышленниками.

— Вспоминаете преподавателей? Считаете ли кого-то своим 
наставником?
— Высшая школа в то время, когда мы учились, имела дру-
гие характеристики, параметры, возможности. Преподавание 
было наставничеством. Я, конечно, вспоминаю ректора Юрия 
Михайловича Лопухина. Это был замечательный человек. 
Складывалось такое ощущение, что он знал каждого студента 
по имени и отчеству. Вспоминаю Владимира Никитича Яры-
гина. Он тогда заведовал кафедрой биологии, я получил из 
его рук книгу за призовое место в институтской олимпиаде. 
Как сейчас помню название издания: «Проблемы токсоплаз-
моза». (Улыбается.) В моей памяти осталось очень много 
преподавателей, в том числе и заведующие кафедрами. Это 
Мария Федоровна Дещекина, Вячеслав Александрович Та-
болин, Юрий Федорович Исаков, Виктор Аркадьевич Ми-
хельсон, Свет Петрович Орловский, и это лишь малая толика. 
Вспоминаются и ассистенты кафедр, которые в то время рабо-
тали в больнице врачами. Мы вместе с ними, под их руковод-
ством, лечили больных, познавали все тонкости и сложности 
диагностики, ведения историй болезни, общения с пациента-
ми и их родителями. Это было, на мой взгляд, очень правиль-
но. Сейчас кафедральные сотрудники вынужденно оторваны 
от клиники, не всегда могут работать в ней с пациентами и 
одновременно преподавать. Было бы хорошо вернуть прак-
тику советской школы. Мне довелось некоторое время рабо-
тать на кафедре (в РНИМУ им. Н.И. Пирогова. — Прим. ред.), 
преподавал, и это занимает огромное количество времени, 
если ты хочешь учить так, чтобы студентам было интересно. 
И готовиться сложно, а когда у тебя еще много больных, ты 
понимаешь, что разрываешься. У меня есть небольшой педа-
гогический опыт. Когда-то я преподавал в медицинском учи-
лище интенсивную терапию, реанимацию для сестер. Кстати, 
многих из них мы набирали в РДКБ, потом и студентов. Учить 
будущих врачей — это очень ответственно.

— Возникали ли у Вас какие-то сложности в процессе обу-
чения?
— Да, бывало сложно, я не из числа отличников. У меня слу-
чались и неудачные экзамены. Правда, явная двойка за все 
время обучения была одна: я дважды сдавал физколлоид-
ную химию. Помню профессора И.В. Колосова, который вел 
ее. Благодарен ему за его терпение и желание все-таки на-
учить меня азам и пониманию этого предмета. До сих пор 
со смущением вспоминаю свои не самые удачные ответы 
на экзамене, который принимал Игорь Иванович Затевахин. 
Было неудобно и перед ним, и перед своим отцом (они дру-
жили) за столь слабое знание хирургии. А в остальном — сту-
денческая жизнь есть студенческая жизнь. Конечно, хотя ты 
и учишься, но все равно отвлекаешься. Она же такая яркая, 
бурная! Каждому студенту в какой-то момент хочется почув-
ствовать прелесть, вкус студенческой жизни, оторваться от 
книг, от зачетов.

—  Были ли у Вас сомнения насчет выбора специальности и 
профессии в целом?
— Я всегда точно знал, что буду врачом. В детстве слово 
«врач» — это синоним Айболита, а потом, когда ты поступа-
ешь в медицинский институт, время идет, и ты понимаешь, 
что тебе нужно определиться со специализацией. Педиатрия, 
а не хирургия — это было уже проще, минус 50 процентов. 
Куда дальше? Было сложно определиться, но где-то на 5-м 
курсе я понял, что меня очень привлекают неотложные со-
стояния, экстремальная медицина, реанимация, анестезио-
логия — то, из чего позже выросла в том числе медицина ка-
тастроф в нашей стране. Поэтому после института я решил не 
идти в ординатуру, а попробовать свои силы в скорой помо-
щи. Это своего рода «земская медицина». И ничуть не жалею 
об этих трех годах — они дали мне очень много замечатель-
ных друзей, людей, знания, умения, контакты. 

Выбирать всегда сложно. Но я думаю, что каждый студент 
должен уже к концу 5-го курса (и это самый крайний срок, на 
мой взгляд) понимать, что ему нравится, и начать стажиро-

ваться, учиться в этом направлении. А лучше даже раньше. 
Для этого есть студенческие кружки, которые очень помогают. 
Многое зависит и от роли наставника, от его ауры. Моим пре-
подавателем патанатомии на третьем курсе был Александр 
Гаврилович Талалаев. Я слушал его раскрыв рот. Александр 
Гаврилович блестяще преподавал нам предмет. К концу цикла 
патанатомии он даже спрашивал, не хочу ли я остаться. Я был 
настолько влюблен в предмет, который видел его глазами (а 
Александр Гаврилович так умел зажечь в тебе огонь любви 
к этой дисциплине!), что был готов стать патологоанатомом. 
Это все о личности преподавателя, об умении учить и ввести 
студента в ту тему, которая ему интересна, а потом и в про-
фессию. Поэтому если встречается такой преподаватель, если 
учащийся вдруг увидел и загорелся чем-то, то имеет смысл 
присмотреться к этой специализации.

— Чем Вы занимались в свободное от учебы время? 
— Начиная со второго курса я был в составе отдела культуры 
студенческой организации нашего института. Он образовал-
ся в 1980 году. Это было совместное объединение отделов 
культуры комсомола и профкома. Возглавлял объединенный 
комитет Георгий Натанович Голухов, который сейчас является 
председателем правления Ассоциации выпускников. Это было 
здорово! Курировала нас со стороны КПСС Марина Семеновна 
Дианкина. Мы устраивали много мероприятий, вся культурная 
жизнь была сосредоточена в наших руках: КВН, конкурсы, кон-
церты, игры «Что? Где? Когда?», студенческое кафе, дискотеки. 
Сейчас в РДКБ работают несколько человек, с которыми мы 
вместе трудились в отделе культуры. И у нас в больнице была 
своя команда КВН, свой «отдел культуры». В ее состав входили 
Ольга Арленовна Лайшева, профессор, блестящий реабилито-
лог, Сергей Варденович Пилия, заведующий психоневрологи-
ческим отделением № 1 РДКБ. Это мои однокурсники. Мы на-
чали играть в 1995 году, сначала внутри больницы — хирурги 
против педиатров, потом объединились и выступали за преде-
лами клиники. Последний наш капустник КВН состоялся в 2016 
году. 

— Как Вы считаете, поколение Z отличается от ваших одно-
курсников? Или суть не поменялась, несмотря на цифровую 
революцию?
— Думаю, что студенчество во все времена одинаково. Да, 
нынешнее поколение отличается от нас совершенно недо-
стижимым уровнем информатизации. У нас были какие-то 
другие, тоже непонятные старшему поколению развлечения, 
у современных учащихся — свои. Но дух студенчества всегда 
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одинаков. Поэтому когда я слышу фразу: «Вот в наше время 
студенты были другие», то не соглашаюсь! Они одинаковые 
всегда: интересующиеся, молодые, активные, веселые, энер-
гичные, стремящиеся к чему-то новому, а та периферия, кото-
рая есть вокруг, меняется в зависимости от времени. 

— Сейчас в Университете можно получить двойной ди-
плом — российского и европейского образца. Если бы Вы 
учились сегодня, воспользовались бы такой возможностью?
— Смотря для чего второй диплом. Если это возможность по-
лучить дополнительные знания, стажировки — да, это инте-
ресно. Но работать все равно потом нужно здесь, в России. В 
разное время нам всем хотелось, возможно, куда-то уехать, 
особенно тяжело было в конце 1980-х — начале 1990-х. Но 
жить и работать все равно я собирался в своей стране, в ко-
торой понимаю и принимаю менталитет, людей и в которой 
люди понимают меня. Да, сложно, не все есть. Зато можно 
попытаться что-то улучшить!

— Каким должен быть хороший врач? Нужно ли иметь осо-
бый склад характера, работая с детьми?
— По поводу профессиональных качеств врача было сломано 
много копий внутри нашего профессионального сообщества. 
Есть как вещи, о которых мы не спорим, так и те моменты, 
которые каждый оценивает по-своему. Несомненно, детский 
врач отличается от взрослого. Прежде всего потому, что ребе-
нок зачастую не может сказать что-то конкретно. И ты, обща-
ясь с маленьким пациентом, должен не столько его слушать, 
сколько понимать, чувствовать. Ты обязан быть терпеливым, 
чтобы выслушать его родственников и сделать заключение. 
Что касается негативных качеств, то одно из самых страшных, 
которое развивается у многих медиков, особенно в экстре-
мальных разделах медицины, таких как анестезиология, реа-
нимация и хирургия, — это профессиональное выгорание. Че-
ловек становится равнодушным ко всему, и в первую очередь 
к судьбам тех пациентов, которые доверили ему свое здоро-
вье и свою жизнь. Поэтому очень важно  уметь сопереживать. 
Говорят, врач не должен умирать с каждым больным. Да, 
наверное, умирать он не обязан, но сопереживать каждому 
пациенту, чувствовать его боль достаточно остро, понимать, 
что именно через такие ощущения ты можешь найти с ним 
контакт, — это важно. 

— Что Вам помогает избежать выгорания?
— Я когда-то спорил со своим отцом по этому вопросу, но по-
том, с возрастом, понял, что он абсолютно прав. Надо просто 
избегать рутины, ставить перед собой цели, порой даже не-
выполнимые. Когда ты загораешься какой-то идеей, у тебя по-
является задача ее осуществить, тебе некогда «тускнеть» и за-
мыкаться внутри себя, ты начинаешь жить будущим, а значит, 
расширяешь кругозор — общаешься, накапливаешь знания. 
То есть не выгораешь, а живешь. 

— Что бы Вы пожелали современным студентам для дости-
жения высоких результатов? Как раз таки ставить перед со-
бой цели?
— Да! Достигать или не достигать цели — это уже другой во-
прос. Ведь не всегда же ее можно добиться. Но умение ста-
вить перед собой цель и двигаться к ней, решая различные 
вопросы, концентрируя внимание на самом важном, — это 
уже замечательно. Нужно все время расширять кругозор и 
не давать себе «закисать». Однако не стоит, как говорится, 
класть все на алтарь профессии. Я знаю огромное количество 
семей медиков, которые разрушились из-за того, что дети не 
понимают родителей, пропадающих на работе. Когда взрос-

лые сутками находятся на дежурствах, в операционных, до-
мочадцы чувствуют себя брошенными. 

— Что для Вас значит Второй мед?
— Это моя любовь, моя семья, моя жизнь!

— Вы пришли в РДКБ в 1989 году. Почему выбрали именно 
это медучреждение? 
— Я понял, что выработал свой ресурс в скорой помощи. Надо 
было двигаться дальше. Выбор был такой: я мог попасть в ме-
дицину катастроф или в реаниматологию, но так случилось, 
что РДКБ мне была всегда не чужда. Здесь работали одно-
курсники, друзья, преподаватели, профессора. И я решил 
идти в РДКБ, в реанимацию.

— За 35 лет больница прошла огромный путь. Многое на-
верняка изменилось с тех пор. Что вспоминается прежде 
всего?
— В РДКБ было много интересных событий. Здесь препода-
вали, работали, оперировали, учили замечательные люди. 
Мне вспоминается Эдуард Александрович Степанов — про-
фессор, блестящий детский хирург, Свет Петрович Орлов-
ский — доцент, тоже замечательный детский хирург, яркий 
человек, альпинист. Кстати, он был врачом первой советской 
экспедиции на Эверест. Здесь работал Вячеслав Александро-
вич Таболин и его ученики, в том числе Александр Григорье-
вич Румянцев, который создал кафедру детской гематологии. 
Многие выпускники 1985 года сейчас составляют цвет этой 
области медицины. Например, Алексей Александрович Мас-
чан — интереснейший человек, энциклопедического ума, ха-
ризматичный, яркий, очень его люблю и уважаю. Сейчас наше 
отделение с научной точки зрения курирует Леонид Ефимо-
вич Цыпин. Ему уже больше 80 лет, он заслуженный профес-
сор РНИМУ, долгие годы был деканом факультета последи-
пломного образования. Это человек, с которым мы работаем 
каждый день рука об руку. У него огромный опыт, умение 
посмотреть на больного с другого, совершенно внезапно-
го ракурса и найти путь к решению проблемы. Для нас он и 
учитель, и наставник, и друг. Виктор Аркадьевич Михельсон, 
ныне покойный, — один из основоположников детской ане-
стезиологии, реаниматологии. Мы имели счастье работать с 
ним, учиться у него. Татьяна Эдуардовна Нецветаева — по-
трясающий специалист в области рентгенологии. Для нее не 
существует тайн, и мы научились благодаря ей видеть то, что 
важно! Николай Николаевич Ваганов — главный врач РДКБ в 
1989–2016 годах, блестящий организатор здравоохранения, 
давший нашей больнице сильный импульс для развития. Я 
назвал только несколько наиболее ярких, известных людей, 
далеко не всех, кого я уважаю и люблю. 

— Сейчас в клинике более тысячи коек. С чего все начина-
лось? Была ли тогда уверенность, что РДКБ станет крупней-
шей федеральной детской больницей?
— Одним из первых серьезных испытаний для РДКБ стало 
землетрясение в Армении. В нашу больницу, как и в другие 
московские клиники, в 1988 году привезли огромное количе-
ство детей из Спитака, пострадавших во время землетрясения. 
Их лечили травматологи, хирурги, неврологи, реабилитологи. 
Была проведена огромная работа с очень хорошими резуль-
татами. В 1989 году у нас также находились пострадавшие 
во время взрыва двух поездов, произошедшего из-за проху-
дившихся газопроводов. Составы были наполнены детьми, 
возвращавшимися из пионерских лагерей и, наоборот, ехав-
шими в них. Все они были с очень тяжелыми сочетанными по-
ражениями, и большинство из них, к сожалению, скончались, 
но это тоже был бесценный опыт работы. В больнице лежали 

дети после различных терактов, один из них произошел в Вол-
гограде. Всегда было понимание, что из разных уголков стра-
ны в РДКБ приезжают лечиться маленькие пациенты, которые 
не могут получить адекватную помощь в своем регионе. Не-
которым из них пытались помочь на малой родине, причем 
не всегда удачно, и они поступали к нам с осложнениями в 
результате неправильного лечения. 

РДКБ стремительно развивалась. Было понимание того, что 
больница занимает свое место, и это очень важно. В 1998 году 
главным врачом клиники стал Николай Николаевич Ваганов 
(до этого он был замминистра здравоохранения по детству). 
Он принес сюда очень много интересных идей, перспектив. 
Больница вздохнула, к нам пошло еще больше пациентов. Мы 
стали активно сотрудничать с гематологами во главе с Алек-
сандром Григорьевичем Румянцевым и с Леонидом Михайло-
вичем Рошалем (тогда у него не было своего института), с НИИ 
педиатрии под руководством Александра Александровича 
Баранова. Это была, как мне кажется, золотая пора для РДКБ. 

— Информация с сайта: 1025 коек, 22 тысячи маленьких па-
циентов в год — это сухие цифры. Чем особенно гордятся 
люди, которые столь длительное время работают в РДКБ?
— Мы гордимся детьми, которые ушли отсюда выздоровев-
шими. Маленькими пациентами, которые выписались из 
педиатрических отделений. Результатами, которых достигли 
хирурги в ходе блестящих операций — челюстно-лицевых, 
нейрохирургических, полостных. Теми детьми, которых нам 
удалось спасти после тяжелых ситуаций в реанимации. Врач 
может радоваться и гордиться плодами своей работы. О твоих 
знаниях, делах и поступках лучше всего расскажут твои паци-
енты. Очень стремлюсь к душевности в своей работе. Мне ка-
жется, мы достигли этого в нашей реанимации: большинство 
докторов и сестер трепетно и душевно относятся к пациентам.

— Каким Вы видите будущее своего отделения и РДКБ в 
целом?
— Что касается отделения, то сейчас обсуждается возмож-
ность создания более крупного подразделения на базе РДКБ, 
которое будет заниматься проблемами реанимации и ин-
тенсивной терапии. А больницу я вижу как университетскую 
клинику, где будут два принципиально важных момента, ко-
торые, на мой взгляд, нужно обязательно совместить. С од-
ной стороны, это дети, которых мы лечим, с другой — наши 
молодые коллеги. Они учатся в Университете, оканчивают его 
и должны вместе с нами участвовать в процессе лечения и пе-
ренимать у нас знания, идти дальше, узнавать больше нового 
и, возможно, даже с чем-то знакомить и нас. Наши молодые 
доктора-реаниматологи рассказывают какие-то новые вещи, 
делятся со мной. Я не могу знать все, хотя стремлюсь к этому. 
Мне очень интересен такой обмен знаниями. Убежден, лю-
бой специалист, который приходит в медицину по велению 
сердца (как раньше говорили), может чего-то не знать или не 
уметь, лучше или хуже оперировать, диагностировать, но при 
этом он должен все время учиться. Он врач не потому, что 
надо где-то работать, а потому, что врач — это образ жизни.

Сейчас многое в жизни больницы будет меняться. Дирек-
тором РДКБ осенью стала Елена Ефимовна Петряйкина, кото-
рая ставит перед коллективом клиники очень амбициозные 
задачи, поддержанные министром здравоохранения России 
Михаилом Альбертовичем Мурашко. Впереди много работы. 

— Почему столько лет Вы верны РДКБ?
— Это место моей силы. Я вообще люблю юго-запад Москвы. 
Здесь живут моя дочь, мои родители, моя семья, здесь мой 
Университет и моя родная больница.

Справа налево: Л.Е. Цыпин, В.В. Лазарев, Г.П. Брюсов, К.Г. Адаричев на обходе, 2020 г.С Министром здравоохранения РФ В.И. Скворцовой, 2013 г.
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— Аит Аисса, почему Вы решили стать врачом? 
— Я долго выбирал профессию, но в итоге остановился на ме-
дицине. Дело в том, что в странах третьего мира сегодня труд-
ная жизнь, далекая от совершенства. Во многих местах идут 
войны и отсутствует даже вода. Люди порой не имеют самых 
необходимых вещей. Когда ты растешь среди внешне несо-
вершенного мира, то хочешь изменить его к лучшему, помочь 
тем, кто тебя окружает. А профессия врача позволяет реально 
помогать людям. 

—  Вы родились в Алжире?  
— Да. В России я живу с 2017 года, когда приехал сюда на уче-
бу. Правда, до этого я несколько раз бывал здесь летом с ро-
дителями. Моя мама — русская, а папа — алжирец.

—  Как они познакомились? 
— Алжир дружил с Советским Союзом, и правительство каж-
дый год отправляло некоторое количество студентов в Рос-
сию. Мой папа был одним из них. 

— Родители встретились в Москве? 
— Да. Оба в тот момент были студентами и сначала жили 
здесь — снимали квартиру. Две мои сестры родились в Рос-
сии. Через некоторое время, лет через пять, отец начать ску-
чать по родине, и тогда родители приняли решение переехать 
в Алжир. 

— Кто по профессии Ваши родители? 
— Профессия папы связана с землеустройством. А мама — 
электронщик. Но после вуза она не успела долго прорабо-
тать — уехала в Алжир, где занялась домашним хозяйством. 

— Мама говорит с Вами по-русски?
— Да, со мной и с моим отцом. А с семьей отца она общается 
на берберском. Это древний язык североафриканцев. Он рас-
пространен в нашей стране наряду с арабским и диалектами. 

— Вы хорошо говорите по-русски. 
— Русскому языку меня научила мама. Правда, только уст-
ному. Писать я научился незадолго до поступления в вуз. Но 
говорил нормально всегда. Дома мы смотрим русский теле-
канал, и это помогает развивать разговорную речь. 

— А с русской литературой Вам удалось познакомиться? 
— Лишь в раннем детстве. Помню, как мама читала мне книж-
ки о Мухе-цокотухе, Колобке, семерых козлятах, другие рус-
ские сказки. Это было очень давно, поэтому многое уже не 
помню.

— Почему Вы решили учиться в России, а не в Алжире?
— В Алжире очень сложно поступить в медицинский вуз: нуж-
но набрать не менее 16 баллов на ЕГЭ. Это непросто. У нас 
редко ставят высокие оценки, и многие не получают даже 
проходного балла.

— А почему поступили именно в РНИМУ?
— В Алжире действует образовательная ассоциация, которая 
проводит отбор и распределение студентов. Мы выбираем 
из списка вузов те, которые нам интересны. Я остановился 
на двух вузах с медицинскими факультетами: РУДН и РНИМУ. 
Меня направили в РНИМУ. И я об этом ни разу не пожалел. 

— Что Вам нравится в процессе обучения?
— То, что у нас есть четкая программа, определенные темы. 
Мне это очень нравится. Например, на кафедре биохимии 
предложили полный перечень вопросов, которые нам нужно 
изучить. И мы строго следуем плану.

— Языковой барьер в изучении научных дисциплин не воз-
никает? 
— Нет. Даже наоборот. Мне легче воспринимать медицин-
скую информацию и говорить о науке. Здесь мне все понятно. 
А вот общаться, например, с Вами немного сложно. Я с трудом 
выражаю свои мысли во время беседы на отвлеченные темы. 
Если бы мы с Вами говорили о науке, было бы легче. 

— Вы уже привыкли к жизни в другой стране?
— В целом да. Но я пока никак не могу привыкнуть к погоде. 
Особенно к зиме. Наверное, есть люди, которым нравится, 
когда пасмурно, темно, слякотно и снежно. Но я люблю, когда 
светит солнце и рядом теплое море. В плохую погоду мечтаю 

о том, чтобы филиал нашего вуза открыли в Алжире или в дру-
гих средиземноморских странах.

— Да, зимой мы все мечтаем о море! После вуза планируете 
вернуться домой? Или останетесь в России?
— Думаю, что останусь. В Алжире путь в медицину сложнее и 
дольше. Будущий врач должен семь лет отучиться в вузе, по-
том освоить специальность — это еще три — пять лет. Затем 
надо два года отработать по распределению. Причем обычно 
отправляют в отдаленные южные районы, в Сахару (это все 
равно как в России отправить в Сибирь). А дальше надо еще 
год отслужить в армии. 

— Да… у нас проще. А чем удивит Алжир жителей других 
стран?
— Многим. Например, у нас можно бесплатно питаться. Если 
у тебя финансовые трудности, ты просто заходишь в магазин 
или кафе, говоришь продавцу, что у тебя нет денег, берешь 
продукты или ешь как обычный клиент. Думаю, в других стра-
нах такого нет. 

— Где будете искать невесту: на родине или в России? 
— Заранее не загадываю. Многие считают, что в арабских 
странах выбор за детей делают родители. Но это не так. Мно-
гие сами ищут свою судьбу. Для меня главное — встретить хо-
рошего человека, а все остальное — второстепенно.

— Что произвело на Вас наибольшее впечатление в нашей 
стране? 
— Впечатляет многое. Например, то, что люди в России, не 
раздумывая, идут на самопожертвование. Я читал о черно-
быльской катастрофе, смотрел фильмы об этом. И то, с какой 
готовностью жертвовали собой простые люди, я не видел ни 
в каком другом народе. Ни в странах Европы, ни в Алжире. 
Хотя у нас была война за независимость. Погибло полтора 
миллиона человек… Был случай, когда в старом городе нашей 
столицы, называемом «касба», французы захватили в плен и 
варварски пытали около ста жителей, и лишь четверо из них 
сдали информацию врагу. Так что у алжирцев — сильный дух! 
Строго говоря, сравнивать трагические моменты считаю не-
возможным, ведь у каждого народа своя история, и отсюда 
определенные «коллективные» черты характера.

— Какие «коллективные» черты характера присущи, на Ваш 
взгляд, русским и алжирцам? 
— Алжирец — это гордый и правильный человек. Для него 
важны равенство и справедливость. А русский человек — про-
сто герой. Он готов на все ради своей идеи, своих традиций. 
И это главное. На кафедре русского языка нам рассказывали 
о биографии Н.И. Пирогова, о том, как он втайне помогал 
пациентам, оставлял им деньги и лекарства, о его научных и 

врачебных достижениях. Николай Иванович был гениальным 
хирургом, талантливым организатором и прекрасным чело-
веком. Его пример меня вдохновляет. Он настоящий гений, 
которым должен восхищаться весь мир!

— Им восхищается вся Россия. Недаром именем Н.И. Пиро-
гова назван наш Университет, в котором, кстати, получают 
образование студенты практически из всех стран мира. Как 
Вы считаете, отличаются ли российские сокурсники от уча-
щихся на родине? 
— Отличаются. Думаю, это связано с условиями жизни. В 
России они более благоприятные, чем в Алжире, где много 
бедных и нищих людей. В нужде человек становится более 
целеустремленным. Он усердно учится, потому что понимает: 
образование — это его шанс устроиться в жизни. Осознает, 
как важно получить диплом. Учеба для него — большая от-
ветственность. А в России многие студенты воспринимают об-
разование просто как очередной этап в жизни. Они этот этап 
проходят и ждут, когда он закончится. Но если возникнут труд-
ности, они, думаю, проснутся, станут более активными. 

— Вы сами стараетесь быть активным, участвуете во вне-
учебных проектах вуза? 
— Да, я недавно поступил в спасательный отряд. Нас учат 
оказывать первую помощь при авариях, транспортировать тя-
желых пациентов. После сдачи зачета мы сможем дежурить 
вместе с пожарными. Мне очень интересна работа скорой по-
мощи. Жаль, что в российских вузах нет такой специальности. 
В скорой помощи работают врачи общей практики, тогда как 
на Западе — это врачи-специалисты. Но сама работа с экс-
тренными больными организована в России очень правильно. 
Пациентов с разными диагнозами сразу отвозят в профильные 
больницы, где врачи оперативно оказывают нужную помощь... 
Еще, помимо учебы, я работаю медбратом в поликлинике. 

— Нравится работа?
— Да, в качестве первого этапа — вполне. Это хорошая прак-
тика. Скоро смогу работать врачом в поликлинике, а потом 
перейду в стационар.

— Какую специализацию выберете?
— До конца не определился. Но, наверное, хирургию. Мне 
легко дается анатомия. И еще я считаю очень важным спасать 
жизни людей, помогать в экстренных, тяжелых случаях. 

— Какие цели ставите перед собой на будущее?
— Хотелось бы внести личный вклад в науку, оставить свое 
имя в истории медицины, чтобы потомки вспоминали, что 
был такой человек, достижения которого позволили вылечить 
многих больных. Конечно, для этого надо старательно учиться 
и не жалеть сил в работе. 

В РОССИЮ ЗА ЗНАНИЯМИ
В РНИМУ им. Н.И. Пирогова проходят обучение представители 65 стран мира. Мы начинаем публикацию серии интервью с иностранными студентами 
вуза. Наши читатели смогут узнать о том, как проходит обучение на международном факультете, какие трудности преодолевают носители другого языка 
и культуры, адаптируясь в новой для них стране, с какими знаниями и впечатлениями вернутся они домой, чтобы начать свой путь в медицине. Приме-
чательно, что приемная кампания 2020 года стала беспрецедентной по числу зарубежных граждан, желающих обучаться в нашем Университете. Количе-
ство иностранных абитуриентов увеличилось в пять раз по сравнению с предыдущим учебным годом. Пожелаем ребятам успехов в учебе и достижения 
высот в выбранной ими профессии.

«Меня вдохновляет пример Николая Ивановича Пирогова» 
Аит Аисса Джелал-Эддин (Алжир), студент 4-го курса
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— Табасом, у Вас афганские корни. Как Ваша семья оказа-
лась в России?
— Сначала в Россию приехал мой папа. Он искал здесь рабо-
ту, поскольку в Афганистане в то время была очень непростая 
ситуация. Вскоре он привез сюда и свою жену — мою маму. И 
я родилась в Москве.

— Афганский язык хорошо знаете? 
— В Афганистане два основных языка — пушту и дари. У нас 
есть народы, которые говорят в основном на одном из них. Я 
знаю дари. А в афганских школах изучают оба языка.

— Родители скучают по родине? 
— Да. И мы стараемся почти каждое лето бывать в Афганиста-
не. Там живут почти все наши родственники — бабушка, тетя, 
дядя. Мы останавливаемся у них в Кабуле. Правда, последние 
несколько лет у нас не получалось выехать. 

— В Москве у Вас большая семья? 
— Да, у меня брат и две сестры. Одна из них учится на вто-
ром курсе в РАНХиГС, другая — в 7-м классе. Маленький бра-
тик — второклассник. 

— Кто по профессии Ваши родители? 
— Мой папа — инженер, а мама — фармацевт, но посвятила 
свою жизнь семье и воспитанию детей.

— В каком возрасте и почему Вы выбрали для себя профес-
сию врача?
— Я с раннего детства мечтала стать врачом, чтобы помогать 
людям. Хотела лечить людей, а не калечить, как это бывает на 
войне. Ни о чем другом даже не задумывалась. 

— Почему Вы решили поступать именно в РНИМУ?
— В Москве основные медицинские вузы — это Сеченовский 
университет, РНИМУ и МГМСУ. Я пришла сразу в РНИМУ, по-
дала документы, и так здесь и осталась. В приемной комиссии 
были очень приятные люди, которые рассказали обо всем, 
что меня в тот момент интересовало.

— Что Вам нравится в процессе обучения, а что не очень? 
— Мне очень нравится изучать медицину. Особенно интерес-
ны клинические дисциплины, которые мы стали осваивать с 
третьего курса. Потом начался пандемический период. И, к 
сожалению, нам пришлось пропустить часть циклов. Выруча-
ет то, что в Университете с нами работают очень квалифици-
рованные преподаватели. Даже на дистанционном обучении 
они стараются донести до нас всю необходимую информа-
цию. Недавно мы изучали гинекологию. Преподавала заведу-
ющая отделением Жанна Леонидовна Холодова. У нее было 
очень много работы, но она старалась всегда найти для нас 
время. Мы занимались по вечерам. И она между операциями 
приходила в свой кабинет, чтобы встретиться с нами в Zoom. 

— Дистанционно обучаться сложнее? 
— Мне кажется, медицину нельзя изучить только дистанцион-
но. Важно видеть больных,  общаться с ними, вести диалог с 
преподавателями. Но сейчас такое время. Ничего не подела-
ешь. Очень надеюсь, что во втором семестре мы встретимся 
со всеми в очном формате. 

— Вы родились и выросли в России, и, в то же время, впита-
ли в себя национальную культуру своих родителей. Легко ли 
Вам находить общий язык с сокурсниками? 
— Конечно. Мне кажется, студенты всех стран одинаковые. К 
тому же я училась в русской школе и хорошо знаю все местные 
традиции, как и обычаи своего народа. 

— А какие национальные праздники отмечают в Афганиста-
не?
— Первое, что вспоминается, — Новый год. Он у нас праздну-
ется 21 марта, в день весеннего равноденствия, и называет-
ся Навруз. Еще отмечаются Ураза-байрам и Курбан-байрам, 
который мы называем Ид (Ид аль-адха). В это время в Аф-
ганистане очень широко гуляют. Три дня открыты все двери. 
Любой желающий может зайти в каждый дом. Всем гостям 
рады. Широко празднуются у нас и свадьбы. В общем, много-
вековые традиции гармонично вплетаются в современную 
жизнь. 

— Современная афганская женщина может не только быть-
хранительницей очага, но и развиваться профессионально?
— Конечно, но многое зависит от внутренних традиций и 
распорядков каждой конкретной семьи. В нашей профессио-
нальное развитие женщин не пресекается.

— Свои дальнейшие планы связываете с Россией? 
— В ближайшие годы — да. Мне предстоит учеба и ординату-
ра. Впереди еще долгий путь. 

— С будущей специализацией уже определились?
— Пока думаю. Я учусь на международном факультете по на-
правлению «лечебное дело». И уже поняла, что не хочу быть 
хирургом. Мне ближе терапевтические специальности, но ка-
кая именно — еще не решила. Сейчас хожу на занятия науч-
ного кружка по неврологии. Мне интересна эта дисциплина 
и те вопросы, которые она изучает. Хочу попробовать себя в 
неврологии. Возможно, в дальнейшем выберу эту специаль-
ность.

— Какие цели ставите перед собой? 
— Я хотела бы иметь большую семью и совмещать роль жены 
и хозяйки с профессиональной деятельностью. Стремлюсь 
стать хорошим специалистом, чтобы делать для своих па-
циентов все самое лучшее и точно знать, как поправить их 
здоровье. 

— Вы не жалеете, что поступили именно в РНИМУ?
— Нет, ни разу не пожалела. Даже на третьем курсе, когда 
мне было очень сложно осваивать программу и справляться с 
большим объемом информации, я ни минуты не сомневалась 
в своем выборе. 

В РОССИЮ ЗА ЗНАНИЯМИ

— Сабих, почему Вы решили стать врачом?
— Мои родители хотели, чтобы в нашей семье кто-то стал вра-
чом. Это благородная профессия. Осознание, что твоя работа 
полезна людям, — очень важно, на мой взгляд. 

— У Вас большая семья? 
— В Москве, где я родился, окончил школу и поступил в вуз, 
нас четверо: папа, мама, я и моя сестра-школьница. Но в стра-
не родителей, в Бангладеш, много родственников. У моего 
папы пять родных братьев. У мамы — брат и две сестры, а 
также множество двоюродных братьев и сестер, живущих по 
соседству. И мне всегда очень приятно гостить у них.

— Вы свободно общаетесь с ними? 
— Почти свободно. В Бангладеш государственный язык — бен-
гальский. В XX веке в нашем регионе шла борьба за независи-
мость, за родной язык. И в 1956 году он получил статус госу-
дарственного. В память об этих событиях по решению ЮНЕСКО 
21 февраля отмечается как Международный день родного 
языка. После окончания войны за независимость Восточный 
Пакистан стал самостоятельным государством — Бангладеш. 
Это было в 1971 году. Так что борьба за родной язык привела 
к образованию страны.

— Какие у Вас впечатления от поездок в Бангладеш? 
— Мне очень интересно там бывать. Бангладеш — малень-
кая страна, 92-я в мире по территории. Но жителей больше, 
чем в России, — 162 миллиона человек. Несмотря на высокую 
плотность населения, дома-высотки можно увидеть только в 
самых крупных городах. Обычно здания строят не выше ше-
сти-семи этажей. У родственников по линии отца есть двух-
этажный дом, который достался нам от деда. Когда я приез-
жаю в Бангладеш, то останавливаюсь у родных, и они всегда 
устраивают щедрые домашние застолья. 

— Бенгальская кухня отличается от русской?
— Да, и очень сильно. У нас, по сути, индийская кухня, однако 
есть и свои особенности, отличия. Главный продукт в рацио-
не — длиннозерный рис. В приготовлении блюд используется 

много приправ, пряностей и специй. Таким же образом мы 
готовим и дома, в Москве.

— А какие блюда русской кухни нравятся Вашей семье? 
— Очень любим борщ, пельмени, гречку…

— А из сладкого?
— Сладости предпочитаем бенгальские. Чаще всего мама 
готовит мишти дои. Слово «мишти» так и переводится: «сла-
дость». Ее делают из смеси густого молока и пальмового 
сахара. Получаются шарики в сладком сиропе. Для моей 
мамы — это вкус детства.

— Когда Ваши родители приехали в Россию?
— Папа приехал сюда в начале 1990-х годов в поисках новых 
возможностей и развития. Через три-четыре года он привез 
в Россию мою маму. Сейчас у папы собственный бизнес, свя-
занный с производством детской одежды. Мама — домохо-
зяйка, занимается воспитанием моей младшей сестры.

— Почему решили поступать именно в РНИМУ? 
— Я окончил школу с золотой медалью. Перед поступлением 
поспрашивал знакомых, изучил отзывы. Документы подавал 
и в Первый мед, и РНИМУ, в итоге решил остановить свой вы-
бор на Втором меде, и не жалею об этом.

— Что нравится в обучении? 
— Я заметил, что многое зависит от преподавателя. Если он 
сможет заинтересовать тебя, то предмет становится неверо-
ятно захватывающим, ты будешь стараться хорошо учиться. 
Физиология и патологическая физиология, микробиология 
были очень интересными. У меня также есть хобби — люблю 
изучать историю. У нас на первом курсе преподавали как раз 
этот предмет, и все удивлялись, что иностранец знает множе-
ство фактов из прошлого лучше русских студентов. 

— А что не нравится? 
— То, как составлены контрольные тесты по некоторым пред-
метам. Помню, к первому коллоквиуму на 1-м курсе я выучил 

всю тему, изложенную в учебнике, но, когда сдавал тест в 
компьютерном зале, ответил правильно всего на 13 вопросов 
из 20. А проходной балл был 14. Потом уже понял, что нуж-
но готовиться не по учебнику, а по ответам на вопросы теста. 
Иначе некоторые предметы сдать не получится. Однако не 
все так плохо, есть дисциплины, программа которых хорошо 
вписывается в тестовую систему. 

— Будущую специализацию уже выбрали? 
— Рассматриваю вирусологию и бактериологию. Пока пред-
варительно. У нас сейчас циклическое обучение, и я выбираю 
то, что мне ближе.

— Как проводите свободное время? 
— Встречаюсь с однокурсниками, хожу в спортзал.

— Какую главную цель ставите перед собой?
— Я хотел бы стать хорошим врачом, работать в статусной 
клинике, но главное — быть полезным людям. Есть вещи, ко-
торые намного важнее материального достатка. Здоровье и 
жизнь — бесценны, а деньги приходят и уходят.

«Здоровье и жизнь — бесценны» 
Рахман Шейх Сабих (Бангладеш), студент 4-го курса

«Я с раннего детства хотела стать врачом»
Табасом Ахмади (Афганистан), студентка 5-го курса
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Первые строки
В старших классах школы мы учили одно стихотворение, и 

у меня возникла мысль попробовать написать свое. Но тогда, 
несмотря на мои старания, было ощущение, что сочинять сти-
хи — это совсем не простое занятие, что мне чего-то не хвата-
ет: я только выдавливаю из себя слова, собирая их в рифму. 
Словом, не получалось. Я и не предполагала, что человек мо-
жет проснуться с рифмой в голове, говорить стихами, а слож-
ность будет уже заключаться в том, чтобы успеть их записать.

Но на тот момент казалось, что все стихотворения пишутся 
тяжело: надо сидеть и насильно укладывать слова в строки, 
подбирать, подойдут они или нет. Писать текст необходи-
мо таким образом, чтобы другому человеку было приятно 
его прочитать: должны присутствовать начало, завершение, 
смысловая нагрузка и какой-то стержень, а не просто рифма. 
Человек прочитает стихотворение до конца, если оно затраги-
вает уголки его души, ценности, напоминает о событиях жиз-
ни. А это значит, что стих должен идти от сердца автора, а не 
просто состоять из красивых слов.

В те годы, когда я пыталась что-то написать, ставила себя на 
место читателя и понимала, что получившееся — неинтерес-
но, оно никак не цепляет. Поэтому я нигде не публиковалась 
и никому не показывала свои стихи. Думала так: если и вы-
ходить в широкие массы, то только с достойным материалом. 
Тогда каждое четверостишие я писала с усилием мысли, в от-
личие, например, от настоящего времени (сейчас мне это да-
ется легко). В 25 лет предприняла еще одну попытку, но снова 
ничего не получалось.

Яркий всплеск своих творческих способностей я связываю 
с поездкой в Израиль в 2017 году. Могу совершенно точно 
сказать, что после нее меня захватил порыв вдохновения. Ког-
да я была в храме Гроба Господня у Камня миропомазания, то 
попросила, чтобы мне был показан путь, в котором бы макси-
мально раскрылись способности: в чем заключено мое пред-
назначение? В тот момент я не знала, что моя дорога будет 
связана с творчеством. Открытие пришло через написание 
стихов, что для меня стало неожиданностью. И могу сказать 
больше: есть устойчивое ощущение, что это еще не кульми-
нация.

Я верю, что предназначение человека состоит в том деле, 
в котором он может себя реализовать. Главное, чтобы оно 
давалось ему легко. Считаю это ключевым критерием пред-
назначения. Там, где человек не напрягается, он может вы-
полнить максимально большой объем работы, сделать все 
быстро и качественно. В моем случае — это творчество, в чем 
у меня нет сомнений. Если ты начинаешь со скрипом что-то 
из себя выдавливать, значит, либо ты еще не созрел, не твое 
время, либо это вообще не твоя стезя.

Процесс создания стихов
Поэзия связана с «облачным» мышлением, иначе даже 

не сказать, и я в этом абсолютно убеждена. Мне чувствуется, 
что где-то вокруг витают мои будущие стихи, а я их собираю, 
как яблоки с яблони. Сейчас процесс их создания удивителен 
даже для меня: неожиданно появляется то, что позже склады-

вается в слова. Когда, например, иду по улице или возникает 
какой-то внешний раздражитель, то во мне в форме инсайта 
(внезапное понимание чего-либо. — Прим. ред.) формирует-
ся рифма, которую нужно быстро записать. Порой я даже не 
знаю, на какую тему будет стихотворение. Но если не запишу, 
то потом могу уже никогда не вспомнить. К тому же у меня 
есть такая особенность: свои стихи я не знаю наизусть. Они 
появляются как вспышка. Раньше я думала, что поэты — те 
люди, которые, как, например, Лариса Рубальская, с ходу мо-
гут воспроизводить все по памяти. А у меня, видимо, такая 
функция не работает: для записи я использую все, что есть 
под рукой, — чаще всего это заметки в телефоне. Но когда 
слышу, как кто-то читает стихи, сразу узнаю, если они мои.

Бывает, что приходит в голову рифма, я ее напишу и отло-
жу. Тогда не задумываюсь, возвращусь ли к ней позже. Иногда 
кажется, что получается нечто значимое, отчего можно будет 
оттолкнуться, а через какой-то момент подхожу, читаю фразу 
и понимаю: ничего в ней особенного нет. И подобные момен-
ты творчества появляются так же внезапно, как и исчезают. Не 
нужно входить в какое-то специальное состояние готовности, 
настраивать себя, читать мантры, молитвы, чтобы приблизить 
такое мгновение. Как будто сверху на меня это «падает», а за-
тем исчезает, растворяется. И пустота. Я ощущаю бесконечное 
информационное пространство, через которое ко мне прихо-
дят стихотворные мысли, — там мой главный ресурс. В этом, 
на мой взгляд, и заключается парадоксальность такого состо-
яния.

Читать стихи или слушать?
Каждому поэту дан свой «канал». Например, у поэтессы 

Ларисы Рубальской творчество реализуется через память: 
она хорошо читает стихи наизусть. Я могу свои произведе-
ния красиво декламировать, и делать это именно с тем посы-
лом, который в них вложила. У других людей такое не всегда 
выходит. В моих стихотворениях я часто закладываю что-то 
между строк — там более глубокий смысл, который требу-
ет пояснения. И иногда, когда я их выкладываю на портале 
«Стихи.ру», люди пишут замечания, что я с одной мысли 
резко перескочила на другую. А мне порой, чтобы пояснить 
произведение, нужно организовать чуть ли не целую пре-
зентацию. Люди, выступающие с подобной критикой, мыс-
лят поверхностно: им нужно, чтобы каждое предложение в 
стихотворении было явно связано с другим. В моем случае 
это не всегда так.

Конечно, написать стих — это еще не все. Любые строки 
можно представить в видеоформате, наложив музыку, завер-
нуть в красивую оболочку, презентовать так, чтобы до челове-
ка лучше дошел смысл. У меня есть желание делать что-то по-
добное. Конечно, я могу прочитать свои произведения и без 
фона, но хочется организовать профессиональную съемку, а 
не использовать то, что любой обыватель может снять на те-

лефон. Стараешься, чтобы твой продукт был лучшим, потому 
что это отражение твоего собственного уровня и отношения к 
себе, миру и другим людям.

Недавно я проводила опрос в «Инстаграме»: что пользо-
вателям больше нравится — читать или слушать стихи? Более 
70 процентов написали, что предпочитают первый вариант. 
Наверное, это потому, что, например, я в стихотворение вкла-
дываю свою концепцию, а другой человек может увидеть его 
по-своему. Даже детский стих я прочитаю вслух так, как вижу 
его сама. А другой человек может представить иной образ, и 
это будут разные восприятия. К вопросу о видео: когда смо-
тришь, получается навязанная картинка, ты видишь ее такой, 
какой тебе преподносят. А когда читаешь, ты создаешь образ 
сам. Люди все-таки хотят быть самостоятельными, свободны-
ми в своих мыслях: у них есть желание от чего-то оттолкнуть-
ся, додумать, но при этом представить свое. Стихи как раз и 
есть подобная форма коммуникации — «жонглирование» во-
ображением. И человеку это нравится: в нем пробуждаются 
новые образы, которые вызывают не испытываемые ранее 
эмоции, чувства, состояния. Таким образом, через стихотво-
рение можно влиять на эмоциональную сферу.

«Стихи.ру» и конкурс
«Стихи.ру» — это русский литературный портал для сво-

бодных писателей, открытый в 2000 году. Он представляет со-
бой крупнейшее собрание произведений современных авто-
ров. Портал работает под эгидой Российского союза писателей 
(РСП), в котором есть большое жюри, изучающее материалы 
поэтов и отслеживающее системность работы на сайте. Союз 
ищет таланты. Я зарегистрировала на портале «Стихи.ру»  
страницу и начала выкладывать туда стихотворения.

Ежегодно на сайте проводится конкурс лучших поэтов и 
писателей. Все права на произведения принадлежат авторам 
и охраняются законом. Поскольку платформа принадлежит 
РСП, большое жюри выбирает по установленным критериям 
номинантов и лауреатов национальных литературных пре-
мий «Поэт года» и «Писатель года» и вручает награду на сцене 
концертного зала Правительства Москвы за вклад в развитие 
русской культуры и литературы. Я два раза подавала доку-
менты для участия в конкурсе — был отказ. И только с тре-
тьей попытки пришло подтверждение, что я номинирована 
на национальную литературную премию «Поэт года — 2018». 
За существенный вклад в развитие русской культуры и литера-
туры мне вручили медаль «В. Маяковский — 125 лет». В 2019 
году меня вновь номинировали на премию «Поэт года». Вру-
чение медали «А. Ахматова — 135 лет» состоялось осенью 
2020-го. Причем вышло тогда интересно: оставался один день, 
когда можно было подать заявку на участие, и когда я хотела 
ее уже отправлять, пришло письмо от портала «Стихи.ру»,  
в котором сообщалось, что члены большого жюри рассмо-
трели мои произведения и приняли решение номинировать 
меня. Они со мной связались и предложили публиковать-
ся в рамках конкурса без подачи документов. В 2020 году 
меня номинировали на национальную литературную пре-

ДРУГАЯ ГРАНЬ

Поэзия — это облачное мышление

Мы продолжаем знакомить наших читателей с необычными увлечениями, интересами и хобби сотрудников и преподавателей нашего 
Университета. В этот раз мы поговорили с Верой Анатольевной Тимофейчевой, помощником проректора по общим вопросам Университета, 
кандидатом психологических наук, магистром педагогики, о творческой жизни, которая напрямую связана с ее профессией.

Раскаты волн катились плавно

От щедрости морского ветра,
Взлетали волосы мои!
Упала рядом шишка кедра,
Игриво пели соловьи!

Раскаты волн катились плавно,
Шумели пеной у земли!
На берегу стирались явно
И зарождались вновь вдали!

То солнце выглянет и греет!
То спрячется за облака!
С моря прохладой свежей веет!
Я волосы смахну слегка!

Не надышаться мне у взморья!
И гор прекрасных высотой!
И красотою междугорья!
И моря синим широтой!

Здравствуй, зимушка-зима!

Тихо падают снежинки!
Мне на шапку, рукава!
И летают, как пушинки!
Здравствуй, зимушка-зима!

Снеговик, сугробы, горка!
Окружили всех вокруг!
Мчатся санки вдоль пригорка!
Едет Вячеслав, мой друг!

Вихрь снежный кружит сзади!
Осыпает с крыш метя,
Поднимается клубами,
В сказку зимнюю маня!

Полотно блестит из снега!
Словно фантик от конфет!
Хочется везде, повсюду
Мне с тобой оставить след!
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мию «Поэт года — 2020». Всем номинантам, кто представил 
свои произведения большому жюри, будет вручаться медаль  
«И. Бунин — 150 лет».

В сборниках конкурса публикуются только произведения 
тех, кто номинировался на соискание премии. Они должны 
представить свои труды в номинациях «Юмор», «Лирика», 
«Детская литература», «Песни», «Дебют» и «Поэт года». Для 
претендентов на звание лауреата национальной литератур-
ной премии «Поэт года» публикация — обязательное усло-
вие.

Победителей объявят на торжественном мероприятии 
21 марта 2021 года, во Всемирный день поэзии. В этом году 
я решила подать заявку в номинациях «Юмор» и «Детские 
произведения», поскольку считаю, что нужно пробовать себя 
в тех сферах, которые не всем даются. Не так много талант-
ливых педагогов, которые могут писать для детей, поэтому 
в этой номинации есть шанс выиграть. Мы сейчас говорим о 
качественных произведениях: не просто «раз, два, три, четы-
ре, пять, вышел зайчик погулять» — должно быть и развиваю-
щее, и методическое, и воспитательное значение. Чтобы с по-
мощью таких стихов с ребенком можно было бы и поиграть, 
и вопросы позадавать, и разыграть в паре. В моих стихотво-
рениях есть большое ресурсное педагогическое значение. Я 
сама педагог и психолог, и мне помогают мои знания и опыт 
в этих областях.

Жанры разные нужны, жанры разные важны
Я пишу детские стихи, загадки, о природе, жизни человека, 

басни, лирику, акростихи. Есть некоторые произведения и на 
военную тематику. Могу сказать, что все перечисленные жан-
ры мне удаются, это подтвердят читатели. Мои стихи так или 
иначе связаны с событиями, которые либо произошли и как-
то меня коснулись, либо связаны с моим будущим или буду-
щим других. Когда в жизни сталкиваюсь с низменным поведе-
нием людей, у меня возникает внутренний протест, который 
выражается в форме стихов. Я могу не высказать человеку все 
в лицо, но адресую ему стихотворение. Благодаря стихам я 
уже заочно ответила тем людям, которые были когда-то не-

справедливы. Они прочитали, поняли, что это о них, получив 
таким образом от меня обратную связь.

Стихи — прекрасный инструмент, которым можно челове-
ка не только вдохновить на подвиги и дать частичку веры, но и 
воспитать. Либо окрылить, либо красиво поставить на место. 
С их помощью можно поднять настроение, увести в прошлое, 
помочь подумать о настоящем, осознать свою сущность, себя 
в этом мире.

В момент волнения я начинаю писать о разных явлениях 
или качествах, прокручиваю их со всех сторон. Но нельзя ска-
зать, что какой-то жанр нравится больше: в тех направлениях, 
в которых я пишу, стараюсь состояться по-своему. Триггеров у 
меня много.

С другой стороны, мне больше нравится, как у меня полу-
чаются детские произведения и стихи о природе. Думаю, эти 
два направления я бы выделила у себя как наиболее силь-
ные. Например, детские стихи у меня очень добрые: в них нет 
агрессии или намека на нее, все соответствует действитель-
ности. Они позитивные, естественные, искренние, чистые, 
призваны воспитывать и развивать ребенка, заставляют его 
размышлять и завершать образы, рисовать картины, приду-
мывать сюжеты, вызывают у него положительные эмоции. 

У меня много произведений о времени, смысле и филосо-
фии жизни, восприятии себя и других. Это связано с взросле-
нием, со зрелостью: поэту, который не приходит к осмысле-
нию, трудно писать на такие темы.

Проза и поэзия
Мысли попробовать себя в прозе есть, и давно, они не по-

кидают меня. Но этим я займусь позже, в будущем. У меня 
хорошо ложится нестихотворный текст. Думаю, что могла бы 
состояться еще и как прозаик. 

Однако у поэтов перед прозаиками есть преимущество. 
Оно заключается в том, что первый может в краткой, сжа-
той форме — так сказать, одним мазком — передать смысл 
того, что вторые расписывают на целую страницу. Причем не 
просто конкретикой, но и с помощью дополнительных слов, 
которые украсят мысль. С этой точки зрения поэты выигры-
вают. Всегда приятнее слушать емкую речь, чем когда десять 
минут льют воду, так и не дойдя до сути. Поэты притягива-
ют лаконичностью. Но и у прозы есть свои плюсы. Большой 
текст — это определенный психотерапевтический сеанс (а то 
и несколько), на который человек соглашается сам. Он выби-
рает себе «психотерапевта», но с неизвестным результатом. 
Можно сказать, что любовь к поэзии или прозе определяется 
в какой-то степени психотипом. Кого-то взбодрит несколько 
строчек стихотворения, кому-то нужно прочитать повесть.

Я не могу назвать конкретного писателя или поэта, опреде-
лившего мое творчество. И все же мои произведения связаны 
с жизнью и, в меньшей степени, с опытом, который я получи-
ла во время прочтения других книг, но не стихов. 

Признание и ответственность
Честно говоря, я пребываю в небольшом шоке от того, что 

со мной происходит в этой сфере, какая ответственность воз-
ложена на меня. Потому что для того, чтобы показывать миру 
свои произведения и получить признание, нужно иметь сме-
лость и осознавать: ты работаешь с человеком, с его душой. 
Есть ответственность перед теми, кто прикасается к моим 
произведениям: не навредить им, сохранить здоровье, затро-
нуть читателя так, чтобы после прочтения в нем произошли 
позитивные изменения или зародилась какая-то мысль. Поэт 
касается души человека и через свои стихи работает с ним. Он 
имеет большую силу, влияет на изменения в характере чита-
теля и его мышлении. Над книгами или фильмами работает 
команда, в них есть ключевая идея и концепция, чтобы после 
прочтения или просмотра человек вышел с определенным 
ощущением, которое бы как-то на него воздействовало. То 
же самое в стихах. Для меня важно, чтобы мои стихотворения 
формировали духовные ценности, которые, как мне кажется, 
современное общество утратило. Инструментов, которые мо-
гут это делать, не так много: театр, кино, спектакль… Но стихи 
рядом: мне, да и многим другим, проще бесплатно открыть 
сайт со стихотворениями, почитать их, чтобы отдохнуть ду-
шой, — сегодня это быстрый способ приблизиться к внутрен-
нему миру человека.

Хобби
Хобби необходимо всем. Чем больше человек находит раз-

нообразных занятий, тем лучше переключается на разные 
виды деятельности, выше его эмоциональная вовлеченность. 
Он меньше устает, а следовательно, все время находится в ре-
сурсном состоянии, более продуктивен и эффективен в жиз-
ни.

Есть хобби, когда люди сами пишут стихи. А некоторые 
просто любят их читать. Это два разных увлечения. Я не могу, 
будучи писателем, порекомендовать свое хобби другому че-
ловеку, если ему это не дано. У каждого свои способности: 
кто-то играет на гитаре, кто-то вышивает крестиком, а кто-то 
проявляет себя в спорте. Важно заниматься своим делом: 
тем, в котором человеку легко быть самим собой. Мне не 
нравится формулировка, что нужно идти сквозь тернии к звез-
дам, что надо добиваться, рыть и копать. То, что твое по пред-
назначению, должно даваться тебе легко. Если ты не писатель 
и у тебя не ложатся строки, зачем сидеть с ручкой и мучиться? 
Можно же попробовать себя в чем-то другом. Надо изучать 
свои способности.

Если что-то не твое, можно это отложить и на время забыть. 
Не надо ломать себя. Если ты очень сильно хочешь, вернись к 
этому снова, попробуй. Но поэзия — специфичная область ли-
тературы. Ее нельзя сравнить с навыками вязания. В ней нет 
механики, каких-то тактильных ощущений, мышечной памяти 
и прочего. Это не ремесло, а полет мыслей, что-то неожидан-
ное, игра образов, которые могут возникнуть или исчезнуть, и 
главное — их в такой момент поймать.

Конечно, у любого человека должно быть хобби, отличное 
от того, чем он занимается на работе. Это прежде всего со-
хранение его психического здоровья. Переключение с одно-
го вида деятельности на другой снимает усталость. В основе 
этого лежит смена психоэмоциональных состояний. Когда че-
ловек занимается различными видами деятельности, у него 
задействуются разные эмоциональные инструменты. И мыс-
лительные тоже: подтягиваются опыт, знания из разных сфер. 
Человек постоянно осваивает новые пространства. И когда 
ему нужно возвратиться к отложенному делу, в этот момент 
он с большей легкостью может достичь наилучшего резуль-
тата. Таким образом и напряжение снимается, и находятся 
ресурсы и силы. Все перечисленное помогает состояться в ос-
новном деле. Это нужно помнить всем.

ДРУГАЯ ГРАНЬ

Узоры на стекле

Кружатся белые пушинки,
Их гонит ветер за окном.
Стою и падают снежинки...
Они не залетают в дом.

Причудливость резных узоров,
Создаст картину на стекле,
Волшебник без кистей, растворов
Рисует небо на окне.

Ажурность стиля, шаловливость
Рождают визуальный ряд.
Вижу таинственность, игривость...
Узорам росписи я рад!

Черное — Белое

Все изменяется
С каждым движением,
Преобразуются
Вещи, явления.

В памяти было,
Все уникальным,
Ну, а сегодня —
Не актуальным.

Белое — чёрное,
Мысль идеальна!
Разница в качестве
Слов — колоссальна!
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СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

Всего в 2020 году в мероприятии приняли участие свыше 
ста учащихся, которые продемонстрировали свои таланты в 
таких направлениях, как «Танцевальная композиция», «Ин-
струментальное исполнение», «Вокал», «Песня под гитару» и 
«Авторская песня».

«Интерес к конкурсу не ослабевает, это видно по количе-
ству поданных заявок — 123! Столько ребят хотели поделить-
ся своим умением, частичкой души, обратить на себя вни-
мание, доставить радость зрителям, — рассказала Татьяна 
Васильевна Ростапшова, руководитель отдела по культурно-
массовой работе Университета. — Много раз уже говорилось 
о том, что студент медицинского вуза очень загружен, дорога 
каждая минута. Выделить время на дополнительную репе-
тицию, на отработку своего номера — значит сократить его 
в чем-то другом, важном для себя. И все-таки они выбирают 
творчество! Значит, это нужно!»

Все очные прослушивания участников творческого конкур-
са проходили с соблюдением эпидемиологических правил. 
Несмотря на отсутствие зрителей, конкурсанты выступили до-
стойно, а поддержка профессионального жюри придала яр-
кости и создала концертную атмосферу.

Победителями номинации «Инструментальное исполне-
ние», по единогласному мнению судей, стали Мариам Сар-
кисян (фортепиано) и Владислав Маскаев, (аккордеон). Вто-
рое место заняла Наталья Лукьянова (флейта), третье — Анна 
Павленко (скрипка).

Наталья и Анна — ведущие инструменталисты оркестра 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова, лауреаты различных конкурсов. 
Вместе с нашим концертмейстером Ириной Звездаковой они 
подготовили новую сложную программу.

«Конкурс дал много нового опыта, помог немного ожить 
после новой волны дистанционного обучения и настроиться 
на хорошее настроение, — поделился своими впечатлениями 
Владислав Маскаев. — Было очень интересно принять уча-
стие в таком прекрасном мероприятии».

Каждый исполнитель в этой номинации продемонстри-
ровал блистательный творческий талант, и члены жюри при-
няли решение не проводить распределение остальных мест. 
Однако хочется отметить Даниила Рахманкулова, члена те-
атральной студии «Двенадцать», который самостоятельно 
подготовил и исполнил первую часть Сонаты № 19 Людвига 
ван Бетховена сначала на конкурсе, а затем в концертной про-
грамме «Бетховен. К радости». Помимо этого, выступление 
ординатора из Сирии Берро Фуад Джеордже расширило рам-
ки используемых инструментов. Его исполнение на губной 
гармонике получилось очень проникновенным и необычайно 
колоритным.

В номинации «Хореография» призовые места распреде-
лились следующим образом: Динара Яруллина — 1-е место, 
Екатерина Степанцова — 2-е, Радмила Ахтариева — 3-е.

Жюри отметило хорошую подготовку единственной участ-
ницы в номинации «Конферанс» Айзы Зубайраевой. Также в 
прошедшем году впервые на конкурсе представлен номер в 
стиле stand up. С ним выступил Андрей Луканин. Надеемся, 

что их инициатива позволит расширить представительство в 
этих направлениях.

Победительницей театральной номинации стала Ксения 
Шумская, а призерами — Маргарита Чупрова (2-е место) и 
Анна Халамеева (3-е). 

Как и в предыдущие годы, самой многочисленной группой 
в конкурсе «Таланты РНИМУ» стали вокалисты. В номинации 
«Песня под гитару» жюри выделило двух участниц. Это Ана-
стасия Михеева, которая заняла 1-е место, и София Гуменюк 
(2-е).

В номинации «Авторская песня» жюри определило только 
одну победительницу — Ульяну Худич.

Как всегда, наибольшее количество талантливых ребят по-
дало заявки на «Эстрадный вокал». Среди них были как опыт-
ные солисты, уже заявившие о себе на конкурсе прошлых лет, 
так и совершенно незнакомые университетской аудитории 
лица. В итоге жюри пришлось разделить участников по груп-
пам, выступавшим очно и заочно, поскольку стало понятно, 
что мест на пьедестале не хватит.

По результатам очных выступлений первое место занял 
Эммануэль Мбахоту, серебряными призерами стали Татья-
на Щеглина и Елизавета Крестиничева, на третьей строч-
ке — Тринити Катсанде.

Итоги конкурса на основании видеозаписей участников:  
Дарья Трифонова — 1-е место, Вероника Гандалян — 2-е, Со-
фья Заикина — 3-е.

Жюри отметило два ансамбля специальными призами: в 
очном конкурсе — студентов, исполнивших «Песенку вра-
чей», и в заочном — группу UB под руководством Даниила 
Авдеева, которая представила произведение «Врачи» про-
фессора Владимира Полякова, выпускника Второго меда.

Единственный конкурсант в вокальной номинации, еди-
ногласно получивший 1-е место, — это Эммануэль Мбахоту. 
Заслуженная победа постоянного участника всех творческих 
программ Университета!

«Условия были непростыми и для конкурсантов, и для 
жюри. Видеоформат невозможно сравнить с живыми высту-
плениями, но организаторы постарались, а ребята показали 
свои наилучшие достижения», — отметила Татьяна Васильев-
на Ростапшова.

Впервые в 2020 году появилась номинация «Медиа». Орг-
комитет конкурса единогласно признал лучшей работой в 
этой области видеопроект «Новости» авторов Елизаветы Бор-
зиловой и Константина Воронина. Они удостоены специаль-
ного приза жюри.

Номинация «Изобразительное искусство» очень необыч-
ная и сложная. По условиям конкурса работа должна была 
быть новая и написана непосредственно для конкурса. За-
явок было подано много, но, к сожалению, не все успели 
представить свое произведение на суд компетентного жюри. 
Присланные работы поражают разнообразием идей, техник и 
качеством исполнения.

Рассмотрев и обсудив все работы, жюри сошлось во мне-
нии, что первое место получает портрет «Неизбежность угаса-
ния», автор — Надежда Макеева.

Специальные призы жюри получили:
— За смелую идею: работа «Тайная вечеря», автор — Анаста-
сия Казакова; 
— За технику исполнения: работа «Цена аплодисментов», 
автор Радмила Ахтариева;
— За использование в конкурсе новых выразительных 
средств: вышивка «Священная книга мусульман», автор —  
Гызбала Азер кызы Ильясова.

Выставка из конкурсных работ развернута у панно, каждый 
может отдать свой голос за понравившуюся картину для опре-
деления приза зрителей.

Гала-концерт, на котором вручат все награды, состоится в 
2021 году. Его проведение ожидается после завершения дис-
танционного режима обучения, чтобы все желающие смогли 
оценить таланты РНИМУ!

Талантливый студент талантлив во всем!
В конце декабря прошел главный творческий конкурс Университета «Таланты РНИМУ — 2020». В связи с пандемией мероприятие прошло в обновленном 
формате: участники представляли судьям свои номера как очно, так и дистанционно. Члены жюри разделились по направлениям: одни работали на 
живых выступлениях, а другие — просматривали видеозаписи с номерами конкурсантов. Оценку студентам ставили авторитетные представители твор-
ческих объединений, таким образом судейство в каждой номинации было объективным и беспристрастным.
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ФОРМУЛА ДОБРА

Сотрудники РНИМУ имени Н.И. Пирогова приняли уча-
стие в необычном литературном проекте. В честь 90-летия 
первого в мире педиатрического факультета Университет 
подготовил подарок своим структурным подразделениям: 
Российской детской клинической больнице, которая в про-
шлом году тоже отметила юбилей, 35 лет со дня основания, 
и Научно-исследовательскому клиническому институту пе-
диатрии имени Ю.Е. Вельтищева. В преддверии новогодних 

каникул на Youtube-канале РНИМУ появился оригинальный 
аудиосборник. 

В аудиокнигу вошли 18 стихотворных произведений таких 
авторов, как Елена Албул, Вера Нагорнова и Вера Тимофей-
чева. Душевные тексты озвучили врачи, ученые и сотрудники 
различных управлений РНИМУ. Проект поддержали Россий-
ское движение школьников, ученики столичных школ № 460, 
1248, 1376 и 1381, а также учащиеся детской школы искусств 

«Центр». Ребята создали трогательные иллюстрации к понра-
вившимся произведениям. 

Запись будет интересна детям разного возраста — от до-
школят до подростков. Вместе с нашей аудиокнигой малыши 
научатся считать, узнают больше о природных явлениях и жи-
вотных, а ребята постарше улыбнутся и поразмышляют о са-
мых важных для человека понятиях: любви и дружбе. Со вре-
менем сборник будет пополняться новыми произведениями. 

Новогодний десант высадился в Российской детской кли-
нической больнице (РДКБ) в конце декабря. Сначала празд-
ник в РДКБ устроил фонд «Доктор клоун». В связи с эпидеми-
ологической обстановкой представление состоялось в новом 
формате. Ребята наблюдали за действием, которое прохо-
дило на улице, из своих корпусов. Выключив свет в палатах, 
юные пациенты вместе с родителями устроились возле окон, 
чтобы ничего не упустить из виду.  

В условленное время в больничном дворике зажглись раз-
ноцветные огни — и появились яркие существа. Зрители сразу 
стали фантазировать, кто перед ними, и сошлись во мнении, 
что это создания с другой планеты. «Мне очень понравилось, 
я подумал, что это инопланетные ежики. Видно было, что они 
хотели порадовать детей. От этого так приятно на душе. Хо-
рошая больница», — поделился своими впечатлениями Вова, 
пациент РДКБ.  

В пандемию в клинике принимаются карантинные меры, 
поэтому вереницу веселых праздников пришлось сократить до 
минимума в целях безопасности детей. Эффектное шоу, пред-
ставленное актерами театра светового перформанса «Свет-
лые лица», завершилось салютом и хлопушками с конфетти, 
которые запустили Дед Мороз и Снегурочка. К радости ребят 
сам праздник на этом не закончился. После представления 
их посетили клоуны. Веселая команда в защитных костюмах 

раздала подарки и еще раз поздравила детей с Новым годом. 
«Понравились Дед Мороз со Снегурочкой и инопланетяне с 
цветными иголками. Мне подарили конструктор лего, буду со-
бирать ракету», — рассказал Кирилл, пациент РДКБ.   

«Хочется сказать большое спасибо тем, кто это делает, по-
тому что детям трудно найти занятие. Поэтому такие меро-
приятия только на пользу, ребятам все это очень интересно. 
Спасибо за развлечение, за подарки!» — сказала Ксения Ру-
дая, мама Кирилла. 

Спустя несколько дней пациентов РДКБ порадовал Мо-
сковский театр Олега Табакова. Актеры подготовили для юных 
гостей постановку «Путешествие в страну Новогодию». Инте-
рактивное выступление не позволяло маленьким зрителям 
почувствовать декабрьский мороз: вместе с артистами дети 
водили хоровод, танцевали зажигательные танцы, пели пес-
ни и заряжались теплом и положительными эмоциями. После 
представления ребятам вручили подарки. Этот праздник был 
организован при поддержке сотрудников Благотворительно-
го фонда Константина Хабенского.

Пусть на короткое время, но подобные концерты отвле-
кают юных пациентов больницы от медицинской суеты, по-
могают внести светлые, позитивные моменты в их будничное 
пребывание в клинике. По словам ребят и их родителей, сра-
зу стало теплее на душе и появилось новогоднее настроение.

Аудиокнига для детей от РНИМУ

Новогодние праздники в РДКБ 

Рисунок Софьи Бочаровой, школа № 1248 Рисунок Кристины Гао, школа № 1376 Рисунок Даниила Мирошина, школа № 460 
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СПОРТ
Планета киберспорта
В преддверии нового года сборная РНИМУ по киберспорту одержала серию красивых побед. 19 декабря команда Cyber RNM разгромила соперников 
из РГАУ-МСХА и МИСиС, обеспечив себе путевку на финальный этап межвузовского турнира по League of Legends (LOL), где 25 декабря стала серебряным 
призером. 

Спортивный клуб РНИМУ имени Н.И. Пирогова постоянно 
развивается и уже включает в себя 25 направлений. Благо-
даря поддержке администрации вуза и активным студентам 
в Университете появляются все новые виды спорта, интерес-
ные обучающимся. Киберспорт пополнил список секций в 
2017 году. Несмотря на то что в нашей стране указанное на-
правление начало развиваться еще в 1990-е, до сих пор не 
все знают, что такое компьютерный спорт и чем он отличается 
от гейминга (увлечение играми, производное от английского 
game — «игра». — Прим. ред.) Об этом мы поговорили с ка-
питаном сборной команды РНИМУ Борисом «Rire» Лысенко 
и с одним из ведущих российских экспертов в данной области 
Александром «Irbis» Горбаченко — президентом Федера-
ции компьютерного спорта города Москвы. Не удивляйтесь: 
в игровом и киберспортивном сообществах все называют 
друг друга по никнеймам (от английского nick name — «псев-
доним, используемый в интернете». — Прим. ред.), которые 
пользователи выбирают себе, начиная интересоваться той 
или иной игрой.

Борис Лысенко, студент педиатрического факультета, 
возглавил сборную нашего Университета по киберспорту в 
2020 году. По его словам, игры — давнее хобби, которое со-
всем не мешает учебе. Главное — уметь соблюдать баланс и 
четко выстраивать график. «Компьютерный спорт помогает 
развить многие полезные качества. Это внимательность, бы-

строта реакции, командная работа, анализ своих действий на 
много ходов вперед», — отметил капитан.

Cyber RNM выступает как в командных, так и в одиночных 
дисциплинах. В основном ребята принимают участие во вну-
триигровых, городских и межвузовских турнирах. «В прошлом 
году был большой выпуск из числа участников, из-за этого 
наш клуб немного сбавил обороты, но мы продолжаем сорев-
новаться, просто по меньшему количеству дисциплин, — рас-
сказал Борис Лысенко. — Сейчас у нас сформированы коман-
ды по Counter-Strike: Global Offensive (CS:GO), Dota 2, League 
of Legends (LOL), Hearthstone, Clash Royale. Очень хотелось бы, 
чтобы появились вторые составы по CS:GO и Dota 2, а также 
сложились команды по FIFA и Heroes of the Storm. Чтобы по-
пасть к нам, достаточно просто написать мне в соцсети “ВКон-
такте”. Тренировки проходят каждую пятницу и субботу, пока 
в онлайн-режиме». 

Отметим, что увлечение компьютерными играми не всег-
да перерастает в серьезную соревновательную деятельность, 
однако это один из наиболее перспективных вариантов. Тот, 
кто выбирает признанные киберспортивные дисциплины, 
может не только претендовать на участие в турнирах с круп-
ными призовыми фондами, но и получить спортивный разряд 
(это стало возможным после признания данного направления 
в 2016 году официальным видом спорта в России). 

По словам Александра Горбаченко, в первую очередь ком-
пьютерный спорт отличается от гейминга подходом. «Игра мо-
жет быть той же самой, но именно подход определяет разницу 
в понятиях и смыслах. Играющий ради удовольствия обычно 
не ставит перед собой сверхвысоких целей, просто следит 
за рейтингом, — объяснил эксперт. — Спортсмен — человек 
мотивированный. Для достижения серьезных результатов он 
должен не только обладать высоким уровнем игровых навы-
ков, но и быть превосходно подготовленным с точки зрения 
психофизиологии. Поэтому киберспорт полезен для учащих-
ся, поскольку это и официальный вид спорта, и осмысленная 
досуговая деятельность». 

Одним из наиболее престижных турниров, которые про-
водятся среди вузов, является Московская студенческая ки-
берспортивная лига (МСКЛ). В нынешнем сезоне в МСКЛ 
будут представлены семь видов программы: Dota 2, CS:GO, 
Starcraft 2, Hearthstone и Clash Royale, а также League of Legends 
и FIFA’21. Сборная РНИМУ уже зарегистрировалась на турнир 
по League of Legends. В планах — участие во Всероссийской ки-
берспортивной студенческой лиге (ВКСЛ), а также в чемпиона-
те Ассоциации студенческих спортивных клубов России (АССК).
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ОТДЕЛ КАДРОВ

Расцвет компьютерного спорта в России пришелся на 
нулевые. С появлением интернета большое количество 
наших соотечественников получило доступ к мировым со-
ревновательным площадкам, что значительно расширило 
тренировочные возможности и, как следствие, мастерство 
участников. Они стали играть не в рамках локального ком-
пьютерного клуба, а боролись с лучшими представителями 
сообщества со всего света. 

В 2001 году Россия начала проведение отборочных ту-
ров на крупные международные соревнования с большими 
призовыми, в том числе на CPL (Cyberathlete Professional 
League) и WCG (World Cyber Games) с гранд-финалами в раз-
ных уголках земного шара. Примерно в то же время в нашей 
стране стали формироваться профессиональные команды, 
которые показали выдающиеся результаты на мировой аре-

не: M19, Megapolis, ForZe, Mousesports и Virtus.pro. К концу 
первого десятилетия XXI века доступность игр вывела за-
нятия компьютерным спортом на новый уровень. Порядок 
pay-to-play, когда человек был обязан оформлять ежемесяч-
ную подписку, отошел на второй план, уступив место free-
to-play — системе, позволяющей играть без обязательного 
внесения денежных средств. Это привлекло в киберспорт 
еще больше людей. Шокирующим стал первый турнир The 
International, после участия в котором команда по Dota 2 
увезла домой один миллион долларов на пятерых. 

И хотя общественное мнение о киберспорте поменялось 
в связи с его коммерциализацией, спортивную составляю-
щую процесса никто не отменял. Чтобы побеждать здесь, 
как и в любом другом виде спорта, нужно грамотно выстра-
ивать режим тренировок и следить за своим здоровьем. 

Немного истории

Лечебный факультет: 
Гистологии, эмбриологии и цитологии 1,0 ст. 
Философии 1,0 ст. 
Химии 1,0 ст. 
Психолого-социальный факультет: 
Педагогики и педагогической психологии 0,5 ст.
Факультет дополнительного  
профессионального образования: 
Клинической лабораторной диагностики 1,0 ст. 
Кожных болезней и косметологии 0,5 ст. 
Оториноларингологии 0,25 ст. 

Медико-биологический факультет: 
Общей и медицинской генетики 0,25 ст. 
Педиатрический факультет: 
Биологии им. академика В.Н. Ярыгина 1,0 ст. 
Госпитальной педиатрии № 2 1,0 ст. 
Госпитальной хирургии 1,0 ст. 
Общественного здоровья и здравоохранения, 
экономики здравоохранения 1,0 ст. 
Факультетской терапии 1,0 ст.

Заявления об участии в выборах на замещение должности заведующего кафедрой принимаются 
в управлении по работе с персоналом в рабочее время. 


